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—  Как относитесь к 
развитию перерабатываю
щей промышленности в аг- 
ропроме?

— Однозначно. Надо ус
корять это дело, сюда 
вкладывать в первую оче
редь, средства. На том же

Мосты доверия 
и о б щ е г о  д е л а

в ночном часу под усыпляющее покачивание машины 
Ремберт Эльмарович Палосон вдруг произнес: «Хорошо,
что эта первая встреча с избирателями прошла в Бакчар- 
сиом районе».

Без комментариев было 
понятно, почему «хорошо». 
Кандидат ' в народные депу
таты СССР Р. Э. Палосон 
возвращался, нагруженный 

. впечатлениями, из ]^йона— 
давнего соперника чаинцев 
по соревнованию, бывал у 
нынешних избирателей не 
раз в гостях, сам принимал 
в своем совхозе делегации 
бакчарцев. Как директора- 
новатора его знали пришед
шие на встречи. Но это вы
звало тем больший инте
рес к Палосону — кандида
ту в депутаты высшего ор
гана власти СССР.

Потому напряженный был 
позади денек. Считай, пять 
часов пришлось быть «под 
микроскопом» у избирате
лей, отвечая на лавину воп
росов. Эту лавину помогли 
вызвать и ■ организаторы 
встреч в Бакчаре и Высо
ком Яре: не только микро
фоны в зале, но и прямые 
телефоны вкупе с прямой 
трансляцией по радио во
влекли в круг участников 
разговора всех жителей 
района. Всех перечислять 
места не хватит. 52 вопро
са я насчитал , по своему 
блокноту. В них - -  те же 
заботы, которыми живет во
семнадцать лет, будучи ди
ректором совхоза имени 
60-летия СССР, Ремберт 
Эльмарович. Отвечал он и 
близкой бакчардам канди
датской платформой (она 
известна из передачи обла
стного телевидения с ок
ружного собрания в Колпа- 
шеве и наших местных га
зет), и, не задумываясь, из
лагал выношенные личным 
жизненным опытом убежде
ния, взгляды, не уходя в 
тень авторитетов и покоряя 
широтой эрудиции, интере

сов, дрищипиальностью 
взглядов на острейшие про
блемы перестройки. ■

Удивительно, как расшири
ла и взбурлила сегодняш
няя демократия интерес 
людей к жизни общества. 
Лишь коротко, что волнует 
бакчарцев, в какие пробле
мы, по их мнению, нужно 
вмешаться депутату СССР. 
Независимо от того, кому 
из претендентов отдадут 
предпачтение избиратели 
округа в день выборов — 
Р. Э. Палосону пли В. И. 
Зоркальцеву,

—  Надо законодательно 
определить отношение госу
дарства к фермеру, аренда
тору, —■ звучит реплика из 
зала.

— Но при этом не рас
таскивать уже доказавшие 
свою жизнеспособность, эко
номическую прочность круп
ные предприятия, — тако
ва позиция Палосопэ. Да и 
пример его совхоза говорит 
в ее пользу.

—  Каков взгляд канди
дата на создание подсоб
ных агрохозяйств при про
мышленных предприятиях?

— Они убыточны. Нано
сят ущерб экономике. Каж
дый должен делать свое де
ло. Гораздо . эффективнее 
помощь города в социаль
ном обустройстве села. У 
нас, бывало, сотни горожан 
литовками махали в неудо- 
бицах, а в прошлом году 
их силами построено два 
дома на 48 квартир с пол
ным благоустройством. Лю
ди живут в них с удоволь- 
ствие.м и благодарят за та
кой вклад- город. Кормов 
мы и сами заготовляем в 
достатке. Ждем от города 
больше науки, внедренной 
в технику, технологию.

уровне упрочить базу хра
нения продукции. Здесь за
траты окупятся незамедли
тельно. Кстати, бакчарцы в 
этом деле обошли чаинцев.— Каково ваше отношение к РАПО н его специалистам?

— Считаю, что тройст
венность управления даже 
в районе тормозит развитие 
инициативы хозяйств, Я — 
за совет аграрников, но еди
ный при районном Совете 
депутатов, который решал 
бы стратегию развития села 
и координировал вопросы 
материально - технического 
обеспечения. ;Спецналист 
районного .масштаба не 
должен оставаться толка
чом, а призван стать самы.м 
компетентным Наемным 
консультантом.

—- Хватит ли у вас сил 
совместить депутатскую ра
боту с сельскими заботами? 
Не боитесь, что конкуренция 
предвыборной борьбы вдруг 
обернется палкой в колесе 
для совхоза?

— Если бы боялся, не 
стоял на этой трибуне пе
ред вами.

—  А  как вы относитесь 
к проблемам Афганистана, 
к сокращению Вооружен
ных Сил?

— Я так отвечу. На днях 
сын, он сфицер, прислал 
письмо. Сообщает, что им 
разрешено избрать для себя 
поприще в мирном труде, 
по желанию. Спрашивает 
моего совета. Я ему напи
сал: приезжай, найдется и 
работа по душе, и возмож
ность сполна проявить себя 
в труде. Какому отцу это не 
в радость?

—  Ваше отношение к 
личному двору?

— Как к союзнику в ре

шении Продовольственной 
программы. У себя в отделе
ниях мы продаем рабочим 
зерно ' из сверхпланового 
урожая, сено, в первую оче
редь ветеранам, механиза
торам, животновода.м. Пря
мой интерес и у совхоза к 
закупкам излишков с лич
ного двора.

—  Не лора ли заменить 
на газ уголь, дрова, кото
рые в ущерб экономике и 
экологии мы тратим на ото
пление?

— Этот вопрос отражен 
в моей программе.. Но как 
трудно он решается! Я вы
ходил на министерство по 
это.му поводу, ведь по зем
ле нашего совхоза проходит 
газопровод. И только добил
ся, чтобы начали проекти
ровать отвод нитки , на Ко- 
ломинские Гривы. Буду на
стойчиво пробивать дальше,' 
чтобы и до Бакчара дошел 
газ нашего Севера, а не 
только за рубеж.

Несколько вопросов было о 
пробуждёкик к  жиэки сель
ской комсомолии, и тут как- 
дндат мог предметно ответить 
уроками своего совхоза, где 
за последние два года вырос
ли новая школа в Чемондаев- 
ке, Дом культуры в Леботере, 
обновлена школа в Ермиловке, 
строятся Дом культуры, спорт
зал, стадион на центральной 
усадьбе. «Говорил на всех уро
внях про Закон о молодежи. 
Но надо, не ожидая законов^ 
жить заботами молодежи, учить 
ее демократии, идти ей на
встречу», — таково убеждение 
Ремберта Эльмаровича.

Рефреном - встреч звучала 
тревога за судьбы природы, за 
благополучие оставленного 
внукам наследства. Тут выпы
тывали и взгляд кандидата на 
заводы БВК, и требовали уско
рить внедрение глубокой пере
работки лесных богатств, со
кращение бесхозяйственных 
вырубок, установление дейст
венной системы контроля и ох
раны природы. Взгляды баи- 
чарцев тут целиной совпадали 
с убеждением кандидата.

Активно воспользовались 
избиратели трибуной таких 
встреч. Например, водитель 
из совхоза «Прогресс» 
И. П. Дикшис заострил 
внимание на социальном не
равенстве северян и южан. 
Пенсия одинакова, на нее 
северные надбавки не рас
пространяются. Это вызы
вает отток из села вполне 
трудоспособных пенсионе
ров. рвутся семейные устои, 
дети за отцами вслед рвутся 
на юг или в город. Надо 
сделать упор и на строи
тельство настоящих . сель
ских дорог. И почему это 
налог с транспорта одина
ков, что на асфальте, что на 
наших хлябях.

О равнодушнол! отноше
нии мелиораторов Минвод- 
хоза к экологии и рачи
тельному использованию на
родных средств говорила ин
спектор районного ■ комите
та народного контроля

Цена 3  коп.

Н. Ю. Кускова. В выступ
лении заместителя предсе
дателя райисполкома А. А. 
ГеДгаузаса прозвучало 
предложение о гарантиро
ванном праве человека Се
вера на материальное воз
мещение связанных с усло- 
ВИЯ.МИ природы дополни
тельных затрат. И не с го
дами выработки северного 
стажа связывать эти льго
ты. а с первого до послед
него дня жизни человека в 
северной зоне. Пора полнее 
обеспечивать право исполь
зования заработанных де
нег на приобретение коопе
ративной квартиры. В Бак- 
чарском районе 150 очеред
ников на кооперативное 
жилье, а в год выделяется 
две квартиры.

Поднять общественность, 
всю народную силу на пол
ное восстановление заслу
женной памяти о тех. кто 
отдал жизнь за Родину, 
воздать справедливую па 
мять жертвам войны , ь 
жертвам сталинских репрес 
сий призвал председатель 
районного совета ветеранов 
А. Е. Петров. Другие вы
ступления подчеркнули зло
бодневность отдельных уже 
названных вопросов и про
блем.

Надо отметить, что раз
говор по широкой панора
ме проблем стал своеобраз
ным «ситом», позволяя т>т 
же отсеивать многие из 
них в разряд рабочих забот 
местных Советов, райкомов 
партии и райисполкомов. 
Немало деловых пометок 
вписали в свои тетради и 
первый секретарь райкома 
партии Н. П, Байдин, и 
Председатель райисполкома 
Н. И. Веденев.

Самый больной вопрос о 
правах северян на .матери
альные льготы .лег в осно
ву проекта наказа избира
телей Своему будущему на
родному депутату СССР. 
То.му, кто из двоих- один 
будет удостоен доверия боль
шинства избирателей. В на
казе этот тезис расшифро
ван по пунктам о сохране
нии северных надбавок к 
пенсии, выплате льгот всем 
работающим в зоне Севера 
и приравненных районах, об 
ускоренном развитии со
циальной сферы наших сел.

— Да, придется поработать 
над своей платформой, вон 
сколько новых идей подсказа
ли бакчарцы, — подытожиеал 
по пути домой Ремберт Эль
марович. — И, знаете, только 
сейчас ощутил вкус предвы
борной борьбы. Нелегко в ней 
достанутся победы, но в любом 
случав они обогащают и кан
дидата, и избирателей. Демо
кратия выигрывает несомнен
но.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш собкор.
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«Г орячая» 
точка Севера
На несколько сот метров 

протянулись вдоль берега 
Васюгана высокие штабеля 
сортиментов. До навигации 
бригада Г. Н. Бычковского 
113 Новоюгииского лесо
пункта впервые в здешних 
местах приготовит таким 
способом к отправке 15 
тысяч кубометров листвен
ного и хвойного кругляка. 
А едва сойдет :̂ед, древе
сина будет перегружаться в 
суда по прогрессивному ме
тоду «берег — баржа». Он 
даст Каргасокско.му ЛПК 

' значительную экономию за 
счет уменьшения потерь 
леса, сокращения числа ра
бочих, занятых на погрузке.

Новсюгино — лишь од
на из «горячих» точек се- 
перного предприятия. В 
феврале каргасокцы долж
ны произвести 39 тысяч 
кубометров круглых лесо
материалов, а на 22-е и.ме- 
:ш уже 36,3 тысячи — на 
5.5тб1сячи больше графика.

А. МИСНИКОВ.
* * л

НА СНИМКАХ: опера
тор сплоточной машины 
В. И. Былин; укладка дре
весины в штабеля.

Фсто В. Тестова.
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Тревожный сигнал

«ГИ РЯ »
Вынудило написать это 

письмо бездушное отношение 
к нам. водителям автоко
лонн S oJnTc 2042 и 1974, ра
ботающим в Аслановском 
леспромхозе. Настроение в 
начале сезона было серьез
ным, намеревались потрудить
ся с полной отдачей. Нс по
лучается, однако,,. Более то
го, возникает вопрос: зачем 
нас приг.пасили лесозаготови
тели, в качестве «запасных 
игроков»?

Выработка за февраль со
ставляет в среднем пока 35 
процентов, И почему? Будто 
гиря какая удерживает наши 
машины на погрузочной пло
щадке. Простаиваем здесь 
часами, ожидая, когда хлы
сты будут положены на при
цеп.

Челюстной погрузчик на

НА ПОГРЭ^ЗКЕ
бригаду выделили единствен
ный, н тот старый. Работать 
при ЗО-градусном морозе на 
нем невозможно: стекол ка
бины и отопителя нет. Да и 
часто подводит «челюстник». 
Из-за его неисправности 
простояли уже не один день.

Вопросы организации тру
да мы ставили ребром пе
ред администрацией пред
приятия не раз. Обещали по
править положение асланов- 
ские руководители. А, когда 
появилась возможность сдер
жать слово, не сделали 
этого. Получил леспромхоз 
новый погрузчик, И кстати 
приехали представители на
шего объединения и «Том- 
леспрома», .Мы напомнили.

что проблему погрузки надо 
наконец решать. Следуют 
новые обещания, и... все ос
тается по-прежнему. Руко
водству «Томлеспрома», мо
жет быть, невдомек вспом
нить о водителях, которые 
понапрасну жгут горючее в 
ожидании погрузки (а наши 
предприятия— на .хозрасчете), 
но. как ни странно, безраз
личны они, выходит, и к по
ложению с вывозкой на соб
ственном предприятии?

Ю. ДЕВЯШИН, 
бригадир, А. КРИВКО,
О. СУХУШИН, В. СИ
ЗОВ, В. ЩЕГОЛИХИН , 
и другие водители (всего 
14 подписей) «Томскав- 
тотранса».

Верхнекетский район. '

«РОДИМЫЕ ПЯТНА» ЗАСТОЯ
Недавно в центральной прессе были 

ппуб!ликованы 'статистичешсие данные, 
характеризующие выполнение народно
хозяйственного плана за 1988 год. То 
же сделала газета «Красное знамя» по 
Томской области. Безусловно, что 
прошлый год по многим показателям 
выполнения плана заданий характери
зуется положительно. Вместе с тем 14 
января на заседания Совета Министров 
страны отмечалось, что народному 
хозяйству еще не удалось избавиться 
от негативных явлений: убыточности
ряда производств, сверхнормативных 
запасов материально-технических ре
сурсов, роста заработной платы опере
жающими темпами над производитель
ностью труда, роста незавершенного 
производства.

Редакция нашей газеты обратилась 
к начальнику областного управления 
Промстройбанка' СССР В, С . КЛИ-~ 
МЕНКО с просьбой прокомментиро
вать эти явления на материалах об
ласти;

— Недсстатки, имеющиеся в народ, 
хозяйстве страны, присущи и нашей об
ласти. Взять хотя бы убыточность пред
приятий.

Из 524 предприятий и организаций, 
обслуживающихся в учреждениях Пром
стройбанка, в прошлом году тридцати 
двум планировались убытки на общую 
сумму в 24,5 миллиона рублей. Убыточ
ные организации главньш образом в 
крупных объединениях: в «Томлеспро-
ме» — 21, в «Томскнефти» — 7, в
«Томскстройматериалах» — 3.

Известно, что правительство страны 
обязывает хозяйственные органы при
нять меры по ликвидации убыточной де-i 
ятельности до конца текущей пятилетки.! 
Анализируя мероприятия объединений по! 
оздоровлению финансового положения 
этих предприятий, банки отмечают, что 
только у объединений «Промстройматери- 
алы» и «Томскнефть» имеется реальная 
возможность ликвидировать убыточность 
в 1989 году. Что касается «Том.чеспро- 
ма», то без вмешательства Минлеспрома 
СССР здесь положение и до конца пяти
летки не попрайить, хотя значительно 
снизить убытки, безусловно, можно и нуж
но.

-►УПРАВЛЕНИЕ
-►ОКУПАЕМОСТЬ
-^ФИНАНСИРОВАНИЕ

На конец 1988 года, к сожалению, ко
личество убыточных организаций сокра
тилось незначительно, более того, неболь
шая группа предприятий из рентабельных 
перешла в категорию убыточных.

Таким отрицательным примером явля
ется крупное предприятие города — 
ГПЗ-5. При плановой прибыли 2.094 ты
сячи рублей допущены убытки в 272 ты
сячи рублей. Завод не обеспечил выпол
нение обязательств по поставкам, за что 
"плачено штрафов 997 тысяч рублей, до
пустил непроизводительных затрат на 
391 тысячу рублей, ущерб от реализации 
убыточной продукции составил 691 тыся
чу рублей.

Сверхнормативные запасы товарно
материальных ценностей — явление рас
пространенное повсеместно. 140 предпри
ятий из числа нами обслуживаемых в 
прошлом году имели таких запасов на 
общую сумму -290 дшллионов рублей. 
Среди них: объединение «Контур» —
11,9, электротехнический завод — 4,7,
завод резиновой обуви — 5,8. СУ-17
треста «Томскга.зстрой» — 7,2, ТЗРИ—-3,3 
.миллиона рублей.

Устаревшая привычка запасаться на 
всякий случай жизни выработала у нас 
психологию накопительства, не считаясь с 
тем, что омертвленные на длительный 
срок материальные ценности «не работа
ют» в' нартдном хозяйстве, не оказывают 
услуг населению, не материализуют наши 
денежные накопления, мы не становимся 
от этого богаче, цаобОрот, продукция, за 
производство которой выплачена зарпла
та, лежит на складах .предприятий мерт
вым капиталом. Это одна из причин не
сбалансированности народного хозяйства.

К этой же категории нашей «болезни»

.можно отнести еще одно негатнвпое яв
ление — незавершенное строительство. 
Ведь это не что иное, как порой на дол
гие времена отвлеченные .материальные и 
денежные средства, загнанные в фунда
менты, коробки зданий и сооружений, 
незаконченные производственные мощнос
ти, не дающие народу никакой выгодь!. 
Наоборот, за вложенный в незавершенку 
человеческий труд уже оплачено, зара
ботанные таким образом деньги требуют 
отоваривания. Так вот, только по «на
шим» заказчикам такой незавершенки на 
начало текущего года свыше миллиарда 
рублей, что на 300 миллионов рублей 
больше норматива.

Если учесть, что Госстрой СССР в бли
жайшее время установит более низкий, 
чем действуюищй сегодня, норматив не
завершенного строительства (до 50— 60 
процентов), то станет очевидным, на
сколько сложна перед нами задача — со
средоточить все материально-технические 
и людские ресурсы на осуществлении 
максимального ввода объектов в текущем 
году. Для этого до минимума нужно ср- 
ьратить количество одновременно соору
жаемых объектов, отказаться от распы-, 
ления сил и средств, перебороть в себе 
соблазн начинать все новые и новые 
стройки.

К сожалению, порядок оплаты за вы
полненные строительно-монтажные рабо
ты таков, что у строителей, да И у заказ
чиков, отсутствует материальная заинте
ресованность работать на , конечный про
дукт, каковым является готовый 'объект 
или мощность. Наоборот, сегодня матери
альное благополучие строительных орга
низаций (прибыль) зависит от вала — 
объема выполненных строительно-мон

тажных работ, выраженных в миллионах 
рублей От этого показателя зависит в 
основно.м и заработная плата.

Особенно важно остановиться на оценке 
деятельности предприятий и строительных 
организаций по соблюдению неукоснитель
ного порядка, при котором заработная 
плата должна быть действительно зарабо
танной.

Давайте это' негативное явление, когда 
темпы роста оплаты труда опережают 
темпы jnpoH3BOAHTenbHOCTH и наращивания 
объемов выпускаемой продукции, расс.мот- 
рим на примере .строительных организа
ций.

В результате того, что в 1988 году в 
силу обстоятельств, не зависящих от бан
ков, расходование фонда заработной платы 
(или фонда .материального поощрения) 
практически никем не контролировалось, 
многие трудовые коллективы области до
пустили значительное опережение темпов 
роста зарплаты над темпами производи
тельности труда. Например, строительное 
объединение «Тсмскстрой» — в 3,4, трест 
«Томскнефтестрой» — в 5,6, трест 
«Томсктрансстрой»— в 1,22 раза, а домо
строительный комбинат объединения 
«Томскстрой» при снижении производи
тельности против 1987 года в прошлом 
году на 0.3 процента поднял заработную 
плату на 15,5 процента. Согласитесь, та
кое понимание хозрасчетной самостоятель
ности является грубейшим нарушением 
социалистического принципа — каждому 
по труду. Со мной .могут не согласиться 
те, у кого это произошло, заявить, что они 
не нарушили порядок начисления выплат. 
Да, нарушений нет с позиций юридиче
ских. Но они воспользовались бесконт
рольностью, не подумали о том, что полу
ченную прибыль рациональнее было бы 
направить на развитие производства, на 
строительство объектов жилья и соц
культбыта. Практически все организации 
нуждаются в этом. Но то же объединение 
«Томскстрой» даже положенные 0,5 про
цента от объема капвложений поскупи
лись передать объединению «Томскстрой- 
материалы» на развитие производства 
кирпича.

В текущем году этого не произойдет. 
Банкам даны указания строго следить за 
соблюдением соотношений между ростом 
зарплаты и производительностью. Этот 
контроль впредь будет осуществляться 
поквартально, а в случае нарушения со
отношения — помесячно.

Есть над чем задуматься любителям 
выплачивать не,заработанное.

В начале февраля главный инженер Аслановского лес
промхоза В. А. Черкасов одобрительно отозвался о водн- 
телях-горожанах: «Работают надежно...». А  вот свиде
тельство заместителя начальника автоколонны № 2042 
побывавшего в редакции в середине месяца:

Срывы  ̂из-за неурядиц на погрузке просто удруча
ют водителей. 14 февраля сам стал свидетелем, когда 
«КамЛЗы» простояли почти весь день. Февральский гра
фик треищт по всем швам: в первой декаде доставили
с текущей заготовки 3 тысячи кубометров хлыстов а за 
месяц надо не меньше 11 тысяч.

Словом, городские водители вправе ожидать от своих 
партнеров по трудовому содружеству столь же высокой 
степени надежности, какую иока.зывают сами.

ТОМСК -  ЛЕНИНАКАН
Как мы уже сообщали, стро

ители «Томснстроя» принима
ют активное участие в возрож
дении армянского города Ле- 
иинакана, разрушенного зем
летрясением.

В Томске сформирован оче
редной состав со строитель
ной техникой. На восьми плат
формах в Армению отправля
ются башенный кран е под

крановыми путями, кран на гу
сеничном ходу, экскаватор, но
вый бетоносмеситель.

В начале марта вернется на 
отдых первая вахта. Продол
жается кеннурсный отбор 
томснстроевцев, желающих уча
ствовать в восстановлении Ле- 
нинанана.

В. ЛЕБЕДЕВ.

ВНИУААНИЕ: АВАРИЯ!
21 февраля в 20 часов в Новокузнецке произошла 

авария на очистных сооружениях хозяйственно-бытовых 
городских стоков. В результате канализационные воды 
без очистки сбрасываются в Томь. По сообщению руко
водства Кемеровского объединения коммуна.тьного " хо
зяйства для устранения последствий аварии понадобит
ся несколько дней. Согласно расчетам скорости течения 
в Томи, стоки будут в районе Томска 3— 4 марта.

Мы попросили заместителя председателя То.мского 
горисполко.ма В. В. Гончара рассказать о принимаемых 
мерах.
— Для организации конт

роля качества воды в реке 
дополнительно организова
но круглосуточное дежурст
во лабораторий санитарно- 
эпидемиологических служб 
города и области, объедине
ния «Томскводоканал», ко- 
митета охраны природы и 
других. Забор воды для 
анализа, будет производить
ся в районе села Коларова, 
Кроме того, наши специа
листы для контроля каче

ства воды направляются в 
город Юргу, расположенный 
выше по течению. В случае 
ухудшения пока:}ателей .ка
чества воды предусмотрены 
мефы по отключению речно
го водозабора. Об это.м то
мичи будут проипформиро- 
|ваны дополнительней. Эпи 
меры гарантируют, что ка
чество подаваемой в город 
воды не будет ухудшено.

ДопО|Лнительную инфо-р- 
м а ц и ю  МОЖНО получить по 
телефону 005.
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В РЕВИЗИОННОЙ 
К О И И С С И Н

областной партийной . 0РГАНИЗА11НИ
Состоялось заседание ре

визионной комиссии област
ной партийной организа
ции. Рассмотрено состоя
ние финансовохозяйствен
ной деятельности, уплаты 
членских взносов, йрохож- 
дения дел, организации ра- 
^ ты  с письмами в обкоме 
КПСС и редакции газеты 
«Красное знамя» в 1988 
году.

На заседания отмечено, 
что доходная часть партий
ного бюджета утверждена в 
сумме 8489,9 тысячи руб
лей, в том числе поступле
ние членских взносов со
ставило 5.500 тысяч, от
числения от прибыли пар
тийных издательств — 
1368,9 тысячи и финанси
рование из партбюджета 
ЦК КПСС — 1.586 тысяч 
рублей.

Расходная часть бюдже
та обкома КПСС исполнена 
на 98,1 процента, с эконо
мией более 417 тысяч руб
лей, в том числе на содер
жании партийных органов 
около 300 тысяч и хозяй
ственных расходов более 
53 тысяч рублей.
> Улучшилась финансово
хозяйственная деятель
ность издательства «Крас
ное знамя». План реализа
ции продукции выполнен на 
110,3, по производительно
сти труда — на 116,5 
процента. Значитель
но сократились сверхнор
мативные остатки.

Вместе с тем многие во
просы улучшения финан
сово-хозяйственной дея
тельности в издательстве 
«Красное знамя» решаются 
медленно. Уровень механи
зации труда составляет 
55,5, текучестт^ кадров— 18,5 
процента. Требует больше
го внимания состояние тех
ники безопасности и сани
тарных условий работа
ющих.

На заседании отмеча
лось, что в результате по
вышения внимания к упла
те членских взносов, отчет
ности по ним в области 
уменьшилось число парт
организаций, коммунистов, 
допускавших недоплату. 
Это во многом объясняется 
тем, что вопросы уплаты 
членских взносов регуляр
но рассматривались на со
браниях первичных пар
тийных 'организаций, сове
щаниях и семинарах их 
се1щетарей.

Вместе с тем не все рай
комы и горкомы партии, 
ревизионные комиссии уде
ляют должное внимание 
уплате взносов. Возросли 
недоплаты а Кировской, 
Ба'кчарской, Каргасокской)) 
Томской районных парт
организациях.

Многие коммунисты уп
лачивают взносы с непол-. 
кого заработка в парторга- 
/низациях 1 радиотехническс- 
го и электромеханического 
заводов. Томского домо
строительного I. комбината. 
Томского и Каргасокского 
пеоопромьппленных комби
натов, НГДУ «Стрежевой- 
нефть», совхозов имени Ки
рова, «Сибирь»\ «Россия», 
колхоза «Маяк».

Ослабили работу и реви
зионные. комиссии некото
рых районных партийных 
организаций. Так, крайне 
редко проводили ревизии 
финансово - хозяйственной 
деятельности райко.мов 
КПСС ревизионные комис
сии Кривошеинской и Пер
вомайской районных пар
тийных организаций.

В прощлом году в отде
лах обкома КПСС соблюда
лись установленные сроки 
подготовки и доработки по
становлений бюро, рассыл
ки протоколов, постановле
ний бкщо и пленумов обко
ма KHCjC в горкомы И' рай
комы. Секретари и заведу
ющие отделами постоянно 
жонтро.1ир|Овали прохожде.- 
ние дел. Однако некоторые 
горкомы и райкомы несво
евременно возвращали про

токолы и постановления, 
полученные из обкома пар
тии. Это относится к Том
скому и Асиновскому гор
комам, Кожевниковскому и 
Бакчарскому 'райкомам.

Работниками обкома 
КПСС постоянное внимание 
уделялось письмам и уст
ным обращениям трудя
щихся. В 1988 году в об
ком партии поступило 
2.484 письма. На личном 
приеме у секретарей обко
ма, заведующих отделами и 
их заместителей побывало 
более 700 человек. Вопро
сы, поставленные в 
письмах и заявлениях тру
дящихся и высказанные в 
ходе личного приема, вни
мательно изучались. Мно
гие письма рассматрива
лись с выездом на .место.

Широко практиковалось 
проведение «пря.чых теле- 
|фонных линий», телепере!- 
дач с участие.м секретарей 
обкома и других работни- 
К(^ обкома.

Вместе с тем в работе 
с некоторыми письмами и 
жалобами имеет место не
последовательность, не все 
обещания доводятся до кон
ца. Так, ряд повторных пи
сем в течение прошлого 
года был связан с жалоба
ми работников совхозов 
«Кузовлевский» И- «Крас
ное знамя» на неправиль
ные действия руководите
лей этих коллективов. Ра
ботники ^аграрного отдела 
обкома не сумели сделать 
своевременно объективные 
выводы по этим письмам.

Большой поток писем 
идет в редакцию газеты 
«Красное зна.чя». За прош
лый год их поступило бо
лее 17 тысяч. Многие 
письма опубликованы в га
зете. Значйтельная часть 
направлена в различные ор
ганизации и учреждения 
для рассмотрения и приня
тия мер.

Анализ годовой почты 
редакции газеты показывает, 
что изменилось содержание 
писем и обращений. Меньше 
стало писем по .хозяйствен
ным вопросам, но больше 
по вопросам политически.4, 
нравственным, отража
ющим духовную жизнь лю
дей, Во многих случаях да
ется оценка действиям ру
ководителей, Много сигна
лов поступает в редакцию 
газеты о состоянии торго
вого и бытового обслужи
вания, работе транспорта.

Состояние работы с письма- 
.ми трудящихся в редакции га
зеты регулярно рассматри
вается на летучках, на за
седаниях редколлегии. На 
партийных собраниях за
слушиваются отчеты К0.Ч- 
мунистов,

В ходе анализа работы с 
письмами, заявлениями и 
жалобами руководству pe|t 
дакции рекомендовано 
глубже изучать характер 
вопросов,- поднимаемых в 
письмах, поднять ответст
венность отделов редакции 
за эту работу.

На заседании ревко.мис- 
сии рассмотрен также ход 
|Зьшолнения| плана! работы! ре j- 
визионной комиссии.

В обсуждении вопросов 
приняли участие члены 
ревизионной комиссии 
К. Е. Зверев — начальник 
областного управления 
Госбанка, Г. Б. Михай
лов — председатель прав
ления облпотребсоюза!, 
В. С. Клименко — началь
ник областного управления 
Промстройбанка, Г. Н. 
Шестаков — генеральный 
директор производственного 
объединения «Томскнефте!- 
газгеология», В. С. Си
зов — председатель об
ластного комитета охраны 
природы, А. В. Кан — на
чальник отдела института, 
М. Г. Николаев — предсе
датель ревизионной комис
сии областной партийной 
организации, ректор педаго
гического института.

—  Владимир Емельянович, 
прежде всего хотелось бы 
узнать вашу предвыборную 
программу.

— Первый и главный
пункт моей программы — 
передача всей власти Сове
там. Я стою за то, чтобы те 
отчисления, которые делают 
предприятия в централизо
ванные фонды министерств и 
ведомств, передать в союзно
республиканский бюджет, об
ластной и районный. 
Вот тогда мест
ные Советы смогут реально 
управлять своей территорией, 
имея деньги — развивать 
ее. К этой проблеме примы
кает и вторая: если мы хо
тим развивать сибирский ре
гион (отсюда страна получа
ет уголь, нефть, металл, дре
весину), то нужно поднимать 
уровень жизни сибиряков, а 
он сегодня ниже среднерес
публиканского и среднесоюз- 
«ого. Нужно развивать Си
бирь комплексно, и пре
жде всего — в переработке 
сырья на месте.

Следующая проблема, ко
торую бы я решал, — проб
лема матери и ребенка. Мы 
здесь идем по неправильно
му пути: вкладываем огром
ные средства в строительст
во детских дошкольных уч
реждений, но мест система
тически не хватает. А необ
ходимо вводить оплачивае
мый отпуск по уходу за ре
бенком до трех лет вместо 
имеющегося до одного года. 
И причем не надо ждать ка
ких-то общесоюзных реше
ний. Надо использовать те 
фонды предприятий, которые 
уже есть. Совет трудового 
коллектива вправе принять 
такое решение. Мы, в част
ности, у себя на предприя
тии так и поступили. У нас 
146 матерей, которые имеют 
детей до трех лет. Они с 
1 марта все будут находить
ся в отпуске и получать от 
предприятия: те. у кого ре
бенок до года,— 50 рублей, 
(к тем 50, что платит го
сударство). у кого старше 
года — 100 рублей в ме
сяц. Тем самым мы решаем 
проблему обеспеченности 
детскими садами, да и дети 
болеют меньше. Не везде, 
конечно, можно освободить 
матерей, так как мы сдела
ли, но многие предприятия 
могли бы пойти на это уже 
сейчас.

Один из важных социаль
ных вопросов — это отно
шение к подросткам, В ше
стнадцать лет мы выдаем 
(человеку паспорЦ rflananHcaf 
но: «Гражданин Союза Со
ветских Социалистических 
Республик». Согласно Кон
ституции, гражданин имеет 
право на труд, а реализовать 
ЭЮ право мы предоставляем 
ему с 18 лет. У нас по области 
зарегистрировано в прошлом 
году трудных подростков 
2.736 человек, из них 1.366 
совершили уголовно нака
зуемые деяния, то есть одну 
школу в год отправляем в 
колонию, А если бы они на
чали трудиться с 16 лет. 
многие бы избежали этой 
участи. Поварились бы в 
трудовом коллективе, почув
ствовали вкус к труду. Это 
крупная проблема, которую 
надо решать в законодатель
ном порядке.

Надо менять отношение к 
селу. Надо перераспределять 
средства для этих целей. А 
пока у нас получается что? 
Вот такой пример; меняем 
на Иркутском тракте бордю
ры на гранитные, затрачива
ем большие деньги, а рядом 
Аркашево, Лязгино — про

ехать нельзя. Но разве это 
разумно в наше-то время? 
Пути в решении проблем се
ла есть. Если говорить о 
крупных сельских населен
ных пунктах, то здесь необ
ходимо прежде всего созда
вать школы - комплексы. 
Чтобы при общеобразова
тельной были бы и спортив
ная, и музыкальная школы, 
технические кружки. Вот мы 
у себя в Светлом сделали 
как; музыкальную открыли 
сразу, но детей много боль
ше. пришлось открыть под
ростковый спортивно-техни
ческий клуб — картинги ку- 

■ пили, мотоциклы, автомоби
ли. И взрослые занимаются.

—  Как вы оцениваете ход 
экономической реформы, в 
том числе и в вашем объедн-' 
нении? Как вы считаете, 
почему она буксует?

— Она идет половинчато, 
до конца rfe доведены те ре
шения, которые были приня
ты. Она буксует потому, что 
бюрократический аппарат не 
хочет упустить своей власти. 
И пытается самостоятель
ность, которая дана Законом 
о предприятии, сковать инст
рукциями, приказами. Есть 
первая и вторая модели хо
зяйственного расчета, но 
суть формиропания фонда 
заработио!! n.iatbi в той и

— Создать необходимые 
условия для работающих в 
нашем объединении, чтобы 
человек шел с радостью на 
работу. Если удастся такие 
условия создать, тогда все 
проблемы будут решены: и
производительности труда, и 
экономики. Принцип моей 
работы — дать наивысшую 
самостоятельность каждому 
руководителю. Никакой ме
лочной опеки, никаких техно
логических указаний. Лично 
мое мнеше: надо больше до
верять людям. Строить вза
имоотношения на недоверии 
я не могу. В основном люди 
у нас хорошие, есть, конеч
но, исключения. Другое де-
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птицеводству «Межениновское» В. Е. Портновым.

и ребятишки при них. Со
здали и конноспортивную 

1 школу, сейчас у нас двад
цать лошадей. Три тренера- 
коневода там ра(5отают. За
мечено, что в общении с 
животными ребенок, подро
сток становятся мягче, .ми
лосерднее. В селе надо ид
ти по такому пути. Там, где 
большие трудности, все-таки 
школы надо открывать и дер
жать учителей или за счет 
государства, или за счет пред
приятия, Это одно из глав
ных условий, что мы сохра
ним деревню.

Тут проблема, я думаю, 
еще в том, что пока больше 
разговоров о помощи селу, а 
дела-то конкретного нет. 
Пытаются город заставить 
отдать часть капвложений, и 
он проживет без них спокой
но, В городе свои проблемы, 
их решать тоже надо по-дру- 
го.му. Вот недавно построи
ли Дом нефти, Я лично воз
мущен; ведь сидели же где- 
то эти чиновники. Не имея в 
городе в достатке больниц, 
строим такие здания, покры
ваем мрамором, Ничего бы 
не случилось, если бы они 
просидели в старом здании 
три-четыре года. Вот это — 
ведомственность, нельзя с 
ней мириться.

В моей программе есть и 
экологические вопросы. Здесь 
моя позиция такова: эколо
гически вредные производст
ва надо размещать на доста
точно безопасном от людей 
удалении. Мы живем в ре
альном мире и технический 
прогресс не остановим, Что 
касается производства БВК, 
то здесь нам не надо риско
вать; если на юге нашей 
страны заняться выращива
нием сои, то можно обой
тись без БВК, Те средства, 
которые направляются на 
!йтроительство5 таких! заводе^, 
надо пустить, на мой взгляд, 
на расширение производства 
сои и кукурузы.

другой модели остается од- 
ней и той же: норматив уста
навливает вышестоящая ор
ганизация. Для предприятий 
установлены и нормативы 
отчислений в централизован
ный фонд, здесь тоже пол
ный произвол: какой захотят 
в министерстве норматив — 
такой установят. И таким об
разом любое предприятие 
можно загнать в угол.

Другая сторона. Считаю, 
не надо сегодня давать пред
приятиям какие-то государст
венные кредиты, вводить 
централизованное распреде
ление средств. Нужно сде
лать таким образом, чтобы 
предприятие занимало у 
предприятия деньги. Пусть 
под те же банковские про
центы, но так, чтобы коллек
тив чувствовал, что ему на
до отчитаться не перед без
ликим казенным банком, а 
перед д^тим трудовым кол
лективом. Сосед у соседа 
занял, сосед соседу должен 
отдать — так должны стро
иться финансовые отноше
ния,

Мы на предприятии ввели 
такое правило: хочешь хоро
шо жить— значит, надо хоро
шо работать, надо получать 
прибь1ль, скрлько бы у нас 
ее ни отбирали. Наши люди 
это хорошо понимают. При
веду . такой пример: по ито
гам прошлого года экономия 
материально - технических 
ресурсов в объединении со
ставила около миллиона руб
лей. Причем большая эконо
мия на кормах. Мы раньше 
создавали комиссии, ходили, 
заставляли подмести, убрать 
корма. Как только ввели вы
платы за экономию кормов, 
все эти проблемы снялись. 
То есть человека надо эконо
мически заинтересовать.

—  Что вы считаете глав- 
ным для себя как для ди
ректора крупного птицевод
ческого объединения?

ДАВАЙТЕ ПОСОВЕТУЕМСЯ
В Томске при клубе потребителей состоялось общее со* 

брание представителей инициативных групп инднвндуаль* 
ных застройщиков. Было принято решение об организации 
общественного совета по индивидуальному строительству.

ло: начиная от мастера и 
кончая директорол^ р^чюво,- 
дители порой настолько 
слабы, настолько не могут 
организовать производство, 
что подрывается вера в 
этих людей.

—  И вот такой вопрос, 
Владимир Емельянович. Чьи 
экономические воззрения из 
современных ученых вам 
ближе по духу?

— Не стал бы выделять 
какого-то одного ученого. 
Кстати сказать, мнения у 
них тоже меняются. Они 
между собой спорят, ищут 
истину. Для хозяйственника 
важно не ударяться или в 
черный, или в белый цвет, 
надо искать в каждом слу
чае какие-то оттенки. Ду
маю, во многом я согласил
ся бы с академиками Абалки
ным и Аганбегяном. Очень 
хорошо пишет Гавриил По
пов. Не надо однозначно вос
принимать каждое мнение. 
Ведь госзаказ тоже ученые 
придумали, хотя они и от
стаивали, что нельзя его 
стопроцентным делать, но 
не с.могли доказать, ..

—  Мы сейчас немало по
лучаем писем, в которых чи
татели оценивают ход де
мократизации всех сторон 
нашей жизни. Вот одно из 
последних. Пишет заведую
щий учебно-методическим ка
бинетом кафедры политэко
номии и научного коммуниз
ма мединститута В. Дензин; 
«Мы все сейчас учимся де
мократии; партийные и бес
партийные, консерваторы и 
новаторы, аппаратчики и ря
довые труженнки...». Демок
ратия —  это прежде всего 
выбор из многого, пишет он 
и подчеркивает, что немало 
еще «активистов», которые 
стремятся создать ситуации, 
где исключалась бы сама 
возможность выбора. А  ведь 
пришло время, которое вла
стно требует отказаться от

былого поклонения единствен
ному числу и уважать число 
мноя(ествениое. А  как вы, 
Владимир Емельянович, оце
ниваете ход демократиза
ции? Что вас здесь волнует, 
беспокоит?

— В целом, на мой взгляд, 
демократизация идет хоро
шо. Я лично считаю, надо в 
любой ситуации находить 
компромиссные решения, не 
надо ставить крайние точки 
в условиях демократизации. 
Если говорить 6 множествен
ности. она везде должна 
быть в практике. Мы так 
давно работаем. Выбор дол
жен быть всегда, без этого 
мы никуда не продвине.чся. 
Но нельзя сбрасывать со 
счетов, что в нынешней пред
выборной кампании ощуща
ется давление аппарата. Ду
маю, что до свободного во
леизъявления народа мы еще 
далеко-далеко не дошли. Но 
этого не надо бояться, в се
годняшних условиях нужно 
быть бойцами. Не просто вы
слушивать, не просто ком
ментировать, а вести полити
ческий диалог. Если ты уве
рен, что прав, отстаивай 
свою точку зрения. К сожа
лению, в сегодняшних усло
виях и многие партийные 
работники замкнулись в се
бе, не выходят «на народ», 
боятся разговаривать с людь
ми. Разве это нормально? 
Вели ты не в состоянии что- 
то людям сказать, освободи 
место, нечего держаться за 
кресло. Вообще, я считаю, 
когда человек не справляет
ся, он должен уходить в от
ставку. Имея при этом опре
деленные гарантии. А у нас, 
как только «убрали» чело
века, стараются порой 
его в такую яму загнать, 
чтобы он оттуда уже не вы
брался. Это тоже остатки 
сталинизма,

—  А  как вы вообще отно
ситесь к сталинизму как к 
явлению?

— Резко отрицательно. Я 
усматриваю в этом прежде 
всего глумление над челове
ческой личностью. Не знаю, 
почему так случилось в-пар
тии, что никто это зло не 
мог остановить. Мне до глу
бины души обидно за тех 
людей, которые могли это 
сделать, «о  не сделали, Я 
самого низкого мяеиия о нем, 
нельзя было его терпеть, на
до было пойти даже на фи
зическое его уничтожение. 
Годы правления Сталина на
до считать кбшмаром. Если 
довести демократизацию до 
конца, такое, конечно, не по
вторится, Только остается 
сожалеть, что мы и по сей 
день члены одной партии.

—  Сейчас многие говорят 
(в том числе и нзвестшпе нвь 
ппс уЧеныё, пУ(1лицнстн[) о 
том, что нам необходимо в 
ближайшие год-два насытить 
рынок потребительскими то
варами (и за счет увеличе
ния импорта), иначе народ 
отвернется от перестройки. 
Как вы относитесь к этой 
проблеме?

— Считаю, что это нужно 
сделать немедленно. Где-то 
какие-то расходы подрезать, 
без чего-то можно обойтись, 
а то, что сегодня в магази
не нет мыла, порошка, шам
пуня. — это позор, конеч
но. Это то, что человеку нуж- 

:ко каждый- день,— не святым 
же духом живет человек. Ду
маю, что найти такие воз
можности нашей стране в 
принципе можно. И закупить 
на Западе то, что мы не мо- 
же.м произвести сегодня. 
Альтернативы нет. А за эти

два года развернуть такую 
деятельность, чтобы иметь 
свои товары. Как же так: 
мы затеяли такое громадное 
дело, но стало не лучше, а, 
по мнению населения, хуже, 
А  это отражается на поли
тической ситуации внутри 
страны. Ведь сегодня люди 
оценивают политику не по 
словам и лозунгам, как это 
было раньше, а чаще по то
му, что есть в магазинах.

—  И вот теперь такой воп
рос. Что вы читаете в сво
бодное время из художест
венной литературы и совре
менной периодики?

— Подписка у меня об
ширная, но я читаю в ос
новном произведения соци
альной направленности. Это 
публикации Отто Лациса, 
Николая Шмелева и других. 
Из художественной литерату
ры тоже удается читать. Это 
все последние вещи, которые 
широко известны;' «Дети Ар
бата», «Черные камни».,. 
Больше мне нравятся исто
рические произведения; 
В. Пикуль— постоянный мой 
спутник, все, что он написал, 
я перечитал.

—  Ваша мечта?
— Моя мечта, чтобы лю

ди • всегда улыбались. Хму
рый человек угнетает окру
жающих своим видом. Это 
прежде всего рукешодителей 
касается. Моя мечта, чтобы 
не было людей с потухшими 
глазами, обиженных. Поче
му мы, строя общество для 
людей, забыли о человеке? 
Люди должны быть счастли
вы.

—  Чем вы любите зани
маться в свободное время?

— Я очень люблю автомо
биль, начал ездить, когда 
мне было двенадцать лет, до 
сих пор эта привязанность 
сохраняется. Когда трудная 
ситуация, усталость, я с удо
вольствием сажусь за руль, 
еду, и все это забывается. 
Люблю волейбол, И в любой 
оитуации стараюсь уже мно
го лет подряд, хотя бы два 
раза в неделю, cxoijHTb в 
спортзал. Это мне помогает 
разгрузиться, отвлекает.

—  Владимир Емельянович, 
думаю, что вашим избира
телям и нашим читателям 
будет интересно узнать под
робнее вашу биографию.

— Я родился в многодет
ной семье. Семья была ин
тересна чем? Что вроде бы 
при хорошем достатке я. 
начиная класса с шестого, 
каждое лето работал. В тех
никуме — стипендия 20 руб
лей, была, конечно, возмож
ность у родителей помогать, 
но у отца такая позиция,что 
человек должен всего доби
ваться сам. Постоянно начал 
работать в 66-м году, авто
слесарем, потом водителем. 
Служил в армии, После 
службы приехал в Томск, 
устроился инженером в трест 
«Птицепром», заочно окон
чил политехнический инсти
тут, женился. Работал глав
ным инженером на птицефаб
рике, она тогда только стро
илась, а в 1979 году назна
чили директором. С тех пор 
здесь и работаю.

—  Если вас изберут депу
татом, а затем и в Верхов
ный Совет СССР, то вам 
нужно будет ^ т и  из своего 
объединения. Вам это труд
но будет сделать?

— Да, трудно. Фабрике 
отданы самые лучшие годы. 
Я не чужой человек для 
своего коллектива,

Г. СКАРЛЫГИН.

Эту идею поддержал и согласился вой
ти в будущий совет кандидат в народные 
депутаты СССР генеральный дирек
тор объединения «Полюс» П В. Го
лубев,

Провести учредительное собрание сове
та решено 2 марта в 18.00 во втором зэ- 
ле облсовпрофа. Присутствовать на не.м 
могут полномочные представители инди

видуальных застройщиков любого пред
приятия областного центра. Что нужно 
для того, чтобы стать полномочным пред
ставителем? Решение собрания застрой
щиков это'го предприятия.

Подробности по телефону 3-25-24 каж
дый день с 18.00 до 19.00.

А . АЛМ АЗОВ.

..sJL

Цветы для 
водителей

Улучшение условий и 
строгий контроль за со* 
блюденяем правил охра
ны труда -*• главные за
боты руководителей авто- 
предприятия М  1 авто- 
объединения «Томск- 
стройтранс». Утомитель
ной. к примеру, была опе
рация шлифовки головок 
блока цилиндров автомо
билей. Теперь она выпол
няется на специальном

стенде без участия чело
века. А в цехе, где идет 
ремонт радиаторов, уста
новлен манипулятор р 
пневмоприводом. Первы
ми в автообъединении на 
этом предприятии устано
вили механическую мой
ку автомобилей с  оборот
ным водоснабжением. 
Есть здесь даже своя 
орацжерея. Цветы пода
ются прямо на рабочие 
места.

Много делают для об
легчения труда местные 
рационализаторы. Луч
шие из них — Б. Т. Ло
сев, А. В. Лисачеяко. 
О. Н. Морозов, С. И. Сле- 
покуров.

Начато строительство 
бокса • стоянки автома
шин, цеха их текущего 
ремонта, шиномонтажно
го и сварочного цехов. 
Поднимается и админист
ративно - бытовой корпус, 
где будут гардеробные, 
душевые, столовая и ба
ня-сауна.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Расширяется 
производство 

товаров 
для народа

в  производственном объ
единении «Сибэлектромо- 
тор» расширяется произ
водство товаров народ
ного потребления.

Сейчас в цехе № 5 
монтируются четыре оте
чественных станка-ста- 
торообмотчика, каждый из 
которых заменяет пять- 
шесть работниц. Активно 
помогают выпуску това
ров для народа девушки- 
учащиеся филиала техни
ческого училища № 1. В 
январе они втрое пере
крыли свой план обмотки 
статоров, такие же пока
затели ожидаются и в 
феврале.

А всего в этом году 
объединение должно вы
пустить более 120 тысяч 
электродвигателей для 
стиральных машин.

Н. НИКОЛАЕВА.

Призыв Стрежевского горисполкома построить всем 
миром в городе десять кафе пришелся на начальный этап 
экономической реформы. Этим все сказано. Горожане 
единодушно поддержали идею, активно начали ее осуще
ствлять, но выкроить средства и материалы на это вне
плановое и виефоидовое строительство оказалось не так- 
то просто. И все же больще половины кафе уже работает.

. }

Одним из первых выпол
нил свою задачу трест 
«Стрежевойдорстрой». Строи
телям из этого коллектива 
пришлось нелегко. Ведь их 
объект буквально втиснулся 
между двумя жилыми девя
тиэтажками и соответствен
но должен был не испор
тить архитектурный облик 
микрорайона. Надо сказать, 
удалось это на славу. «Гриль- 
бар»-, так до сих пор назы
вается кафе, с первого дня 
не пустует. Поначалу, что
бы отведать курицу-гриль и 
посмотреть видеофильмы, на
до было предварительно за
писаться или выстоять оче
редь. Но так бывает после 
открытия любой новой точки 
общепита. Во что они зача
стую превращаются потом, 
мы с вами 5̂ беждаемся на 
каждом шагу. А вот загля-

Будущее общепита
нуть в стрежевской «Гриль- 
бар» не стыдно даже через 
полтора года после начала 
работы.

— Название нашего кафе 
осталось условным, курицу 
теперь не предлагаем, — 
улыбается официант Влади
мир Кундиус. — А вот ре
путация сохранилась. Толь
ко сейчас стало работать лег
че. Посетители в основном 
постоянные, мы уже к ним 
привыкли. Стараемся вы
полнить все заказы, знаем 
вкусы людей. Ведь - главная 
наша задача— чтобы любо
му гостю, будь то завсегда
тай или случайный посети
тель, было здесь уютно.

Надо сказать, хозяин обе
денного зала нисколько не 
преувеличил. Приятный ин
терьер, ухоженность поме
щения, его оптимальные раз
меры и, конечно же, меню 
делают кафе незаменимым 
для небольшой ко.мпании. 
Коллектив обслуживает дни 
рождения, свадьбы, юбилеи, 
В обеденный же перерыв сю
да приходят завсегдатаи от
ведать приготовленные по- 
домашнему пельмени, борщ, 
пирожки, да мало ли что 
еще душа пожелает. Сделай 
заказ, и повар постарается 
назавтра угостить твоим лю
бимым блюдом.

— Весь секрет популяр

ности кафе в его оптималь
ных размерах, — считает 
заведующая производством 
Галина Григорьевна Третья
кова. — Мы уже знаем, на 
кого ориентироваться, ста
раемся угодить посетите
лям. Ведь на двадцать чело
век всегда можно пригото
вить вкусно и от души. Де
лаем все и:з тех же продук
тов, что и в любой другой 
столовой, но люди хвалят. Я 
вообще считаю, что мы по
казываем будущее общепита. 
Только ориентация на семью, 
небольшую компанию, груп
пу друзей даст возможность 
приблизить отдых в кафе к 
семенному празднику.

Кстати, не обош.тось и бе.з 
временных трудностей. Ког
да первая волна посетителей 
схлыну.та, уже трудно ста,ло 
завлечь стрежевчан только 
обшаренной в гриле курицей 
и видеофильмом. Видеосало
ны переманили к себе моло
дежь, а кафе, расположен
ные в более удобных точках, 
разрядили проблему «пере
куса» с чашечкой чая или 
кофе. Именно тогда работ
ники «Гриль-бара» почувст
вовали. что главное не в 
модных веяниях, а в созда
нии уютной обстановки, в 
культуре и качестве обслу
живания. Так стрежевчане 
окончательно убедились, что 
провести приятно время мож
но не то,т|ько в прибалтий
ских или столичных кафе.

К. ЧЕРНАВИН. 
наш соб. корр. 

Фото Б. Лисицына.
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ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ: А ЧТО У ВАС?

Н Е  Б О И Т С Я  П А П А  Ш К О Л Ы ,
ПОТОМУ ч т о  и з  ОТВЕТЧИКА ПЕРЕД УЧИТЕЛЕМ ЗА ДВОЙКИ СЫНА 

ОН ПРЕВРАТИЛСЯ В «СООБЩНИКА» КЛАССНОГО РУКОВОДИТЕЛЯ

r o j j

Семнадцатый год Галина 
Григорьевна Лоскутова ра-̂  
ботает преподавателем хи
мии и биологии в Подгор- 
ненской средней школе. 
Здесь провела свой первый 
урок после пединститута, 
здесь обрела опыт и авто
ритет педагога. На чаин- 
ской земле нашла любовь н 
материнское счастье, два 
сына ходят вместе с ней в 
школу.

Недавно, в январские ка
никулы, в Подгорном про
ходила встреча педагогичес
кой общественности с деле
гатом съезда учителей из 
МолчановЙкого района
Н. П. Богдановым. Вели 
разговор о перестройке 
школы. А потом попросили 
Г. Г. Лоскутову поделить
ся секретом: как ей уда
лось увлечь родителей 
жизнью своего седьмого 
<г»?

Любопытство к опыту 
Галины Григорьевны было 
не случайным. Чего греха 
таить, хороших учителей- 
предметников в наших шко
лах сегодня гораздо боль
ше, чем мастеров классного 
руководства, умеющих со
трудничать с родителями в 
воспитании подопечных ре
бятишек,; Иной раз на ро- 

L дительское собрание не 
удается «затянуть» в шко
лу пап и мам. А у Галины 
Григорьевны в такие вече
ра тесно за партами клас
са.

— Раньше я тоже жало
валась на равнодушие ро
дителей.— говорит Галина 
Григорьевна.— Но пришло 
время перестройки, стала 
думать: может, в моей ра
боте причина? Ведь по ка
кому стандарту шла' связь 
с родителями? На собрание 
придут они усталые, а мы 
им по журналу пе^числя-

ем оценки, особо подчерки
ваем прилюдно неудачи ре
бенка. Вот и готов барьер 
между тобой, детьми и во
дителями. После собрания 
в семье разлад, а ученик 
тебя считает «доносчиком». 
Стали каждое собрание го
товить вместе с ребятами, 
чтобы было интересно, без 
обид и втягивало всех в ра
боту души и мысли. Сло
вом, творчество нужно в 
этом деле.

Более подробно с «кух
ней» этого творчества и 
хочется познакомить чита
телей, приведя в пример 
(выборочно) только три ро
дительских собрания.

«Хорошо, когда мы 
вместе»— девиз одной из 
встреч. Вместо прописных 
бесед здесь идет веселое пред
ставление, 24 отца на этот 
раз пришли, не считая ма
терей. О каждом нашлось 
в программе выступления 
ребят доброе слово. Вот 
(простой 'кочегав, услышав 
стихи лично о себе, вдруг 
заволновался, не найдя 
«красивых» слов в ответ, 
потрогал батарею отопле
ния и спросил: «Вы, ребят
ки, если мерзнуть будете в 
классе, скажите, мы тут 
исправим». Потом разыгры
ваются маленькие сценки- 
диалоги отцов и сыновей 
(дома вместе готовили). 
Дальше вместо беседы о 
вреде физических наказа
ний в семье идет обсужде
ние ' ребя^тьих сочинений 
«по картинке». Она и сей
час висит на доске: грозный 
папа, сникший мальчишка, 
а между ними барьером — 
ремень. Анонимно писали 
накануне ребята о своем 
отношении к этому средст
ву «воспитания». Мнения 
их сколь откровенны, столь, 
и неслнсзначны. Есть та-

А ПОСЛЕ ПУБЛИКАЦИИ...

Б ы в а ю т  в  редакци
онной почте не прос
то письма — крик о 

помощи, последняя надеж
да. Такой была ист^ия, 
рассказанная Ольгой Пету
ховой (см. газету от 17 
января). И сегодня журна
листов и работников обл- 
совпрофа, где начали про
верку жа.лобы до выступле
ния газеты, спрашивают; 
«Как дела у Петуховых?».

Сообщаем - нашим читате
лям; из давно расселенного 
общежития семья с тремя 
малолетками переехала в 
н о в у ю  благоустроенную 
д в у х к о м н а т н у ю  квар
тиру. Петуховым сохранена 
по месту работы льготная 
очередь на жилье, которое 
будет полностью соответст
вовать нормам по метражу. 

L Казалось бы, можно и 
огранимиться изложением 
постановления президиума 

■ облсовпрофа, где дана оцен
ка фактам бездушия и без
закония, а также тем, кто 
их «породил». Но есть во
просы, которые пока нель
зя заменить точкой.

Наверное. оттого и 
вспомнился еще один бой 
местного значения за спра
ведливость. Тогда наша га
зета тоже опубликовала 

' остро критическое письмо. 
И вскоре мне позвонил 
секретарь райкома партии: 

— Я на вас в суд подам. 
— Это было бы интерес

но. В чем же моя вина?
— Именно вы готовили 

такое письмо к печати...
То была угроза с уверен

ностью, что газетчик обя
зан иметь сито — просеи
вать критику согласно та
бели о рангах. Я не назы
ваю сегодня фамилию сек
ретаря по трем причинам: 
1) это была бы смелость 
после драки; 2) не без его 
участия справедливость бы
ла восстановлена: 3) ком
мунисты вновь доверили 
ему партийное руководство 
районом. Однако все еще 
надеюсь на простое челове
ческое «извините».

Что-то подобное проис
ходит и теперь. Виновные 

U обиделись, упорствуют. Их 
» не убедишь афоризмом ан

тичной древности: «Юпи
тер! Ты сердишься? Зна
чит. ты не прав».

Нет уверенности, что по
вторение подобных эксцес
сов исключено.

Сёнратарь облсоапрофа Ю, Г. 
Попов рассказываот:

-  Когда наш проаидиум об
суждая раэультаты проварки 
жалобы О. Патуховой, ■ прад- 
садаталь Онтябрьеиого райис
полкома В. М, Клнманко вал 
сабя вызывающа. Понятой аго 
патриотиэк районного масшта
ба. Но нальзя начинать расса- 
яаниа старого дома любой це
ной. Платой за такую прыть 
могла в любой момент стать 
трагедия многодатной семьи. 
гГрадседаталя пытались уба- 
дить, что ап пунктом любой 
инструкции надо видеть чало- 
века (а данном случае — се
мью), Не он сыпал и сыпал 
свои формальные аргументы, 
Мэр района по сути заставал 
неллактиа СКВ «Нафтагаофизи- 
на» нарушить справедливость 
и законность при распределе
нии жилья, подтолкнул А. И. 
Кулешова на вселение в дом 
баз ордера.

Президиум облсовпрофа пред- 
ЯОЖИ1) администрации и проф
кому СКВ (И. Н. Коиювкину,

Н. в. Чупику) срочно пераеиот. 
рать свое решение а пользу се
мьи Петуховых. Ведь их кры
ша над голевой грела на бо
лее, чем защищает от мороза 
фиговый листок. Начальнику 
СКВ' И. Н. Кошовкину и быв
шему председателю комитета 
профсоюза В, А. Дреминуобь- 
явлены строгие выговоры.,, 
етвия прадсоДателя Окт 
ского рвйиелелкема прези 
расценил как крайне антигуман
ные и противоречащие требо
ванию устава профсоюзов. Чле. 
иу профсоюза В, м. Клименко 
также вынесен строгий выго
вор.

кое: «Когда мой поступок
заслуживает, не таю обиды, 
если накажут ремнем». И 
такое: «Мне запретили яв
ляться вечеро.4 домой хоть 
на минутку позже девяти. 
Но я дружил с девочкой, 
ходил с ней в кино. Я обя
зан был проводить ее до
мой. Поэтому немного 
опоздал, и отец выдрал 
меня ремнем. Теперь с де
вочкой не дружу, а оте(( 
стал будто чужой».

Слушает папа это откро
вение, узнает себя, глаза 
опустил. Есть над чем по
думать, чтобы растопить 
отчуждение в семье.

Предложена анкета роди
телям «Ваши вопросы шко
ле». Это уже пища для 
раздумий и действий всему 
педколлективу: «Почему мой 
сын не любит уроки исто
рии?», «Почему часто меня
ются учителя математики?». 
И разные другие пробелы 
школьной жизни становятся 
явными поводами для при
нятия деловых решений.

Назвав одно из собраний 
«И в шутку, и всерьез». 
Галина Григорьевна поста
ралась наполнить встречу 
важным педагогичесшм 
содержанием. Идет аукци
он, «продаются» две пятер
ки, две четверки. На гла
зах у родителей разверты
вается ребячий азарт, с ка
ким они стремятся блес
нуть знаниями. Звучит пе
сенка: «Потому что без во
ды и ни туды, и ни сю- 
ды». Это вопрос — надо 
рассказать о воде. Следуют 
ответы, чем дальше — тем 
труднее дополнить. Разре
шена подсказка родителей. 
Пятерку получает последний 
ответ. Родителям в конвер
тах тоже даны задания.

скро.мные. Заселились cj- 
пруги Чилики с помощью 
работника ГАИ В. И. Ку
лешова. Непонятно, зачем 
заведующей отделом по 
учету и распределению 
жилья была нужна эта ин
сценировка? Ведь если бы 
действительно хотела по
мочь А, А. Сискевич, она 
б нашла путь понадежнее. 
Видно, не хотела. Иначе 
сегодня не уверяла бы.

„Юпитер!
Ты сердишься?.."

Упорству Валерия friep- 
курьевича •— да другое (Зы 
применение! Но он пытает
ся «найти понимание» в 
областной партийной комис
сии. На личном приеме об
виняет жильцов дома № 12 
по ул. Обруб в том, что 
они сорвали расселение 
аварийного дома, хотя о>дна 
квартира (Кулешова (имен
но с нее было начато рас
селение). ясно же, ничего 
не решала. Он диктует 
жильцам, о чем надо и о 
чем не следует говорить на 
суде: туда подан иск о вы
селении самовольщика.

Квартиросъемщице А , А. 
Сискевич, написавшей в ре
дакцию, на приеме у пред
седателя райисполкома 
сказано без о(1иняков:

— Вот и мужайтесь те
перь. Сами прозевали квар
тиру. Райисполком давал 
вам возможность улучшить 
жилищные условия.

Подробнее об этой упу
щенной «возможности.» За
ведующая отделом по уче
ту и распределению жилья 
тов. Алексеенко, зная о пе
реезде Кулешовых в но
вый дом, далй старшей 
воспитательнице деткомби- 
ната А. А. Сискевич (та с 
мужем 26 лет проживает 
на 9 кв. метрах) документ. 
Он разрешал ей до полного 
расселения дома — уже 
одно это объясняет, что 
срочного освобождения вет
хого особняка не предпола
галось! — временно за
нять жилплощадь Кулешо
вых. Их квартира значи
тельно больше и неплохо 
отремонтирована. Хозяин 
отдал ей ключ, и Алевтина 
АЬ!е»{сандровна1 йерене'-,). 
чемоданы, раскладушку в 
кв. № 9. А  вечером, уверя
ют соседи, старший брат 
Кулешова — Вячеслав 
Иванович—-вместе со своим 
родственником Н. П. Чили- 
ком появился во дворе. Был 
сломан наружный запор.

Итак, заселились в осво
бодившийся полуподвал 
более сильные. менее

что Чилики не выписаны из 
нв. М  9, а значит, имеют 
право там жить. А  как же 
записка на официальном 
бланке? Написана той же 
Алексеенко с расчетом на 
кулачные бои двух семей?

А теперь вопросы, задан
ные в письме, где стоят 
пять подписей соседей, уве
ряющих: Чилики потеряли 
право на жилье в их до.ме.

«Чилик — брат Кулешо
вых по матери. Нам непо
нятно, почему семье Куле
шовых все можно, а у дру
гих — никаких прав? По
чему они так легко рассе
ляются в благоустроенных 
квартирах с тех пор,, как 
приехали в наш город? Вот 
и сейчас . А. И. Кулешов 
вселяется в новый дом без 
ордера, а его старую квар
тиру вероломно, нагло 
взламывают братья. Кто же 
нам ответит на эти вопро
сы?».

Вот как объясняет свое 
странное вселение сам Чи
лик:

— А какие ко мне пре
тензии? Мы с женой здесь 
прописаны. Когда-то жили 
вместе с семьей Кулешова.

— «Когда-то»... Уточни
те, пожалуйста.

— В 1971 году. Потом 
ушли на квартиру.

— Видно, хорошая была 
квартира, коль 17 лет в 
ней живете.

— Жена, дети, конечно, 
на Обрубе не жили. А  я... 
Я приходил к брату. Да
же печь топил. Иногда в 
ремонте ему помогал.

Вот так. Отношение 
«зайти в гости» выдается 
за проживание всей семьи 
по адресу: Обруб, 12. А

, почему бы и нет? Ведь про
писка в аварийном доме да
ет преимущественное право 
на получение благоустроен
ного жилья. Этим правом 
уже воспользовались оба 
брата Кулешовых с семья
ми, а также их родители. 
Теперь вот рвет к себе это 
право и третий брат. И 
вновь под защитой райис
полкома, ЖЭУ.

Они разделены на три 
группы. Первая инсцениру
ет песню «Вот кто-то с го
рочки спустился» в духе 
ансамбля Советской Армии. 
Хохот в классе, когда мар
ширует «взвод» родителей, 
под мелодию марша распе
вающий лирическую песню. 
Другая группа читает по 
ролям сказку Пушкина. У 
третьей задание еще слож
нее: папы должны с завя
занными глазами отыскать 
своего сына по прическе, 
на ощупь, а мамы , — доче
рей — по рукам. Игра, но 
как она сближает два поко
ления в стенах школьного 
класса!

На другой встрече зате
яли дискуссию о моде. 
Сколько стрессовых заря
дов накапливала школа, 
стремясь подогнать учени
ков от первоклашек до ве
ликовозрастных выпускни
ков под «установленные» 
стандарты костюмов и при
чесок. Споры об этом до 
сих пор идут в школе и до
ма. А тут- шла демонстра
ция нарядов для девочек, 
мальчиков, мам и пап. На де
тей взглянули «без шор», на 
себя — и заговорили. О 
вкусах, оказывается, мож
но спорить, и даже в шко
ле. «Нужно спорить», — 
считает Галина Григорьев
на.

Перелистываю кипу
записей, сценариев роди
тельских собраний и класс
ных часов. Арсенал ма
леньких «изюминок» уже 
накопился приличный, есть 
чем поделиться с коллега
ми из других школ. Вот и 
зовут ее приехать, расска
зать. Галина Григорьевна 
не отказывается, отведет 
уроки — • и спешит в не- 
б.тизкий Усть-Бакчар. При-

Такова правда. -Воз.мож- 
но, еще и не вся. Домо
управлению и райисполко
му надо разобраться, кто 
еще и когда прописан в 
уже закрытых пока жилых 
квартирах дома № 12. Со
седи уверяют, что и глава 
семьи Чернояровых, кото
рый изредка появляется в 
этом доме, уже собирает 
справки на благоустроен
ное жилье. Во время раз
говора с жильцами в рай
исполкоме всплывала и 
еще одна фа,милия якобы 
их соседа. Не эта ли че
харда с пропиской являет
ся одной из причин столь 
тяжелого расселения вет
хих домов, черепахового 
продвижения квартирных 
!райиог*в'лкомовских o'-iepe- 
дей в нашем городе?

Публикация письма
О, Петуховой, таким обра
зом, вскрыла больше проб
лем, чем в нем обозначено.

Не «крови» ради эта 
статья. - Более того, она 
«за», а не «против» недав
но ставшего председате
лем райисполко.ма В. М. 
Клименко, Нельзя, безу
словно, по одной неосто
рожной фразе судить и о 
стиле работы В. Н. Мала- 
щука (это он сказал 
О, Петуховой, что ее семья 
все-таки не на улице). Но 
так. однако, судят некото
рые читатели, предлагая и 
его строго наказать 
(А. Карташев, С. Петрова 
и др.).

В условиях городского и 
районного наследства, ко
торое досталось исполк# 
мам, вызвать благодарность 
томича, обратившегося по 
самому наболевшему вопро
су, можно, лишь вынув 
ключи от квартиры. Но 
ключей-то, несмотря на за- 
.метный всем рост совре
менных кварталов и от
дельных 9-этажек, еще по
ка .меньше,, чем претенден
тов на новоселья.

Есть и вторая причина, 
когда в «западне» оказыва
ются представители мест
ной власти. Субъективная. 
Их действия зачастую про
диктованы вчерашней шко
лой руководства. Ученики 
этой школы долго ориенти
ровались на 1«телефонное 
право», указания сверху, 
ведомственный интерес. В 
одночасье сломать этот стиль 
непросто даже людям дело
вым, компетентным. Так, 
мне кажется, произошло и 
на этот раз. Тт. Малащук, 
Клименко, сделав поспеш
ные заявления и шаги, вызва
ли огонь на себя. Заслонили 
вину lejc, кто вообще без
действовал, слушая и не 
слыша горестных речей 
Петуховых.

От ошибок никто не за
страхован. Но надо исправ
лять их достойно, не впа
дая в амбицию, как посту
пают в райисполкоме. И 
тогда действия руководите
лей исполкомов в любых 
ситуациях обязательно най
дут понимание. Тогда их 
личный авторитет будет ра
ботать. на авторитет Совет
ской власти,

В. БРЫНДИНА.

чем заслуг своих не выпя
чивает: «Это не сама я 
придумала. Что-то прочита
ла, что-то подсказали на 
курсах. Вокруг много инте
ресных людей, даже среди 
родителей моего класса. 
Только расшевелить бы их, 
чтобы в школу шли, как в 
дом родной. Одна я ничего 
бы не сделала, только с ро
дителями можно строить 
мост сотрудничества школы 
и семьи. Как это удается 
нам — пусть родители ска
жут».

Встретились iMbi с не
сколькими родителями
седьмого «г».

Г. М. Родионова: —- Иду
на родительское собрание с 
удовольствием. Всякий раз 
чуточку больше узнаешь о 
своей дочери. Втягиваемся 
в жизнь класса. Мы ведь и 
на классные часы приходим, 
и на ребячьи вечера отды
ха. Замечаю, что с дочкой 
реже стали ссориться, хо
тя возраст — ой-ой. Глав
ное. что наш классный ру
ководитель видит с,мысл со
трудничества с родителями 
не в «проценто.мании», а во 
внутреннем мире ребенка. 
И нас учит видеть этот 
мир, создавать его.

В. И. Горбунов: — У
нас дочка в третьем, а сын 
в седьмом учатся. Жену в 
родительский комитет из
брали у сына, меня — у 
дочери. Поэтому на роди
тельские собрания к Гали
не Григорьевне мне редко 
доводится ходить. Но, 
когда пришел в первый раз 
в начале учебного года, 
сразу сказал: так бы все про
водили собрания — меньше 
было бы «трудных» детей.

Я. БОРИСОВ.

НАРОДНАЯ
ДИПЛОМАТИЯ

САМЫЕ ПЕРВЫЕ ИГРЫ
Необычайное путешествие совершила трехмесячная 

Иринка. Вместе с папой н мамой (их вы видите на сним
ке) н со всей командой Васюганской экспедиции прилете
ла нз Среднего Васюгана в Каргасок. А  в субботу, 18 
февраля, «участвовала» в открытии III районных зим
них игр геологов, в воскресенье была в лесу, на лыжне... 
Словом, она повсюду сопровождала своих родителей — 
Александра Геннадьевича Беляева и Марию Николаевну 
Дзюбань.

Вела себя довольно достойно; не беспокоила плачем и 
криком, терпеливо дожидалась маму и папу у финиша. 
Не только к финишу, но и к маленькой дочке спешила 
Мария Дзюбань, может, поэтому н заняла на лыжных 
гонках третье место. А  может, сказался опыт, ведь она — 
постоянная участница спортивных праздников, для нее 
районные игры геологов действительно третьи. А  для ее 
дочки Иры — это самые-самые первые.

Б. МЕШАРОВА.
Фото в. Тестова.

ПИСЬМА
ИЗ АМЕРИКИ
Их получают кожевниковцы. Напомню: летом про

шлого года в нашей области побывала большая группа 
американцев. Представители двух миротворческих орга
низаций «СССР — СШ А— «Коннект* («Связь») и «Хра
нители священной земли*— привезли в Сибирь двадцать 
американских «тинэйджеров» — школьников, студентов. 
Вместе с ребятами из новосибирского турклуба «Кон- 
Тнкн» американцы совершили путешествие на плотах по 
Оби — из (Новосибирска до Кожевникова. И если за
океанские гости в Томске были лишь на экскурсии, то в 
Кожевннковском районе гостили почти неделю.

русского языка, прислал нам 
фотографии. Сережа пишет 
ему на английском, в шко
ле подналег на этот пред
мет.

Восьмиклассница Оксана 
Сараева получает письма 
из Миннеаполиса. Узнав, 
что нынешним летом из 
Новосибирска вновь отпра-

Сейчас многие кожевни
ковцы со смехом вспомина
ют о своих волнениях и 
хлопотах после неожидан
ного заявления заокеан
ских гостей: «Не хотим но
чевать в гостинице, возь
мите нас по домам!».

Конечно, всполошились 
женщины: «Чем угощать?
Какая у американцев кух
ня?». И только потом забес
покоились; «А  как же раз
говаривать; .мы английский, 
кто и знал, забыли, они 
русский не знают,..». Но все 
прошло прекрасно. Амери
канцам понравились сибир
ская баня и сибирские 
пельмени, а языковой барь
ер был успешно преодолен. 
И, хотя времени было очень 
мало (привели гостей позд
но вечером, а рано утром 
они уже уехали), юные аме
риканцы оценили душев
ность и гостеприимство си
биряков. И теперь в Кожев- 
никово приходят письма из 
Миннесоты и Калифорнии. 
Делавара и Нью-Йорка.

Гостем семиклассника Се
режи Миронова был сту
дент-историк Питер Шелки.

— Сережиных познаний 
в английском хватило для 
того, чтобы мы сравнитель
но легко объяснялись с Пи
тером, — рассказывает .ма
ма — Зоя Михайловна. — 
Ребята об.менялись сувени- 
ра.ми, адресами, мы пода
рили Питеру книгу «В 
краю кедровом». И вот 
осенью Сергею пришло пи
сьмо от Питера на... рус
ском языке. Он сообщил, 
что стал посещать курсы

Нам отвечают

вится туристическая экспе
диция «Сибирь-89», Оксана 
заполнила анкету на уча
стие в конкурсе.

Чаще других письма . и 
открытки из-за океана по
лучает учительница ан
глийского языка из Кожев
никова О. И. Немирович- 
Данченко. И не мудрено; 
Ольга Ильинична была пе
реводчицей во вре.мя поезд
ки американцев по томской 
земле. Недавно получила 
письмо от Дэнаана Парри, 
одного из руководителей 
миссии «Хранители священ
ной земли».

«Я никогда не забуду 
гостеприи.мства и дружбы, 
которые вы все, жители 
прелестного Кожевникова, 
проявили прошлы.м авгу
стом. Я очень хочу, чтобы 
мы .могли вернуть вам это 
гостеприи.мство здесь, в 
Америке», — написал 
Д. Парри.

В объемистый конверт 
вложены красочные открыт
ки: «Надеюсь, что вам и 
ребятам вашего класса по
нравятся виды нашего севе
ро-запада» и газета с рас
сказом Дэнаана о путеше
ствии по Сибири, Статья 
показалась нам довольно

интересной, поэтому пред
лагаем фрагменты.

«...Нас было 20 амери
канских подростков и 20 
.советских! «тинэйджеров»,, 
был деревянный ' плот на 
200 надувных понтонах, а 
путь наш лежал вниз по 
сибирской реке Обь. Так 
почему же мы были так ве
селы, жизнерадостны и 
взволнованны? Да пото.чу, 
что приняли участие в не
вероятно рискованном пред
приятии, мы были на «вра
жеской» земле, запретной 
для всех жителей Запада в 
течение сорока лет! Пото
му что наши советские и 
американские ребята (и 
один британец) по-свое.му 
показали всему свету, что 
мы можем жить в мире, и 
то. что, когда мы работали 
вместе, это чертовски хоро
шо!..».

«...Мы образовали единый 
экипаж, советско-американ
скую команду .мира, так как 
плыли, гребли и крутили 
педали вместе, а это было 
самой важной частью на
шего путешествия*.

«...Эти юные миротвор
цы будут расти вместе, и, 
когда они станут сами ру
ководить странами, они по
ведут нашу планету не к 
страху и недоверию, а к по
ниманию того, что .можно 
делиться не только у.чой, 
но чем-то большим и вели
ким»,

Дэнаан, прощаясь с ко- 
•жевниковцами, обещал
найти на Миссисипи неболь
шой городок, который ста
нет побратимом Кожевнико
ва, И хотя официальных 
сообщений пока не поступи
ло, он написал, что идет 
подготовка к следующему 
путешествию; «Вместе с со
ветскими братьями и сест
рами поплывем на сей раз 
уже по Миссисипи».

Будем надеяться, что это 
путешествие состоится.

Т. ДРОЗДОВА
Кожевниковский район.

сеЧТО в МЕНЮ И НТО в НАЛИЧИИ?»
Под таким заголовком 10 

января была опубликована 
в газете «Красное знамя» 
статья, в которой шла 
речь .0 недостатках в рабо
те предприятий обществен
ного питания.

«Публикация обсуждена 
на технологическом совете 
треста столовых № 2, — 
сообщает директор треста 
Л. В. Сафронова.— В столо
вой .No 49 при карандашной 
фабрике состоялось заседа
ние совета качества. За до
пущенные нарушения кас
сиру Н. А. Чирковой объ
явлен выговор. Наказаны в 
•ад'.линистратиЕном |Порядке' 
й лишены премии работни
ки столовых №№ 47, 48, 
44. Н. И. Жуланова, Л. Ф. 
Цветкова, Г. Н. Кондратье
ва, Л. Н. Барышникова,

Г. В. Кутузова. Повар-бри
гадир столовой СПТУ 
.Vq 13 Г. А. Лященко осво
бождена от занимаемой 
должности.

Для усиления контроля 
и оказания практической 
помощи в стодовые направ
лены работники треста».

Начальник областного 
управления общественного 
питания Л. Н, Головенко в 
своем ответе в редакцию 
сообщила:

« Приказом по управле
нию директору треста сто
ловых vN’o 2 Л. В. Сафроно
вой указано на неудовлет
ворительную организацию 
ведо.мственного контроля 
за соблюдением правил со
ветской торговли, техноло
гии приготовления пищи, 
санитарных норм.

Директору столовой
№ 47 Ю. Ф. Ярулину объ
явлен строгий выговор. Ре
шается вопрос о соответст
вии занимае.мой должнос
ти заведующей производст
вом Л, Духовой.

Вопросы организации пи
тания рабочих в столовой 
№ 19 треста столовых 1 
рассмотрены на пленарном 
(совещании треста совмест
но с руководителями про
мышленных предприятий. 
Выявленные нарушения 
устранены. Виновные нака
заны в административном 
порядке, лишены премии.

Административная ко  ̂
миссия Зырянского райис
полкома оштрафовала ра
ботников столовой, винов
ных в нарушении правил 
торговли».

ВЗГЛЯД
в Б ^ Щ У Щ Е Е

НЬЮ-ЙОРК. Каким 
будет население Земли 
на рубеже двух тысяче
летий? Этот вопрос об
суждается на проходя
щей здесь сессии Комж- 
оии по народонаселе
нию экономического и со
циального' совета
(ЭКОСОС).

90-е годы должны 
стать решающим перио
дом для будущего пла
неты, заявила, выступая 
на сессии, исполнитель
ный директор Фонда 
ООН для деятельности в 
области народонаселения 
Нафис Садик (Паки
стан). Она обратилась к 
представителям мирово
го сообщества с призы- 
во.м предпринять шаги, 
направленные на то, что
бы остановить негатив
ные процессы в социаль
но-экономической сфере, 
вызванные увеличиваю- 
ЩИ.МСЯ отставанием в ря
де развивающихся стран 
темпов экономического 
роста от темпов роста 
населения. Одним из пу
тей решения этой слож
ной проблемы является 
продуманная политика, 
направленная на сдер
живание демографиче
ского взрыва. По словам 
руководителя Фонда
ООН, для деятельности в 
области народонаселе) 
ния такая политика уже 
принесла положительные 
результаты в некоторых 
государствах.

«Мир в настоящее 
время находится на пе
репутье, — сказала 
Н. Садик. — Если ны
нешние тенденции роста 
населения сохранятся, то 
число землян стабилизи
руется через сто лет, до
стигнув 10 млрд. Если 
программы в области на
родонаселения (достигнут 
успеха, население земно
го шара не превысит 8 
млрд, человек».

ПЕРЕСТРОЙКА 
В РЯДАХ 

СТ|ОРОННИКОВ 
МИРА

Об антивоенном движе
нии в Западном Берлине 
рассказывает председа
тель его координационно
го комитета Михаэль Be- 
недай корреспонденту 
АПН Игорю Клюеву;

— Грандиозные преоб
разования в Советском 
Союзе, внешнеполитиче
ская активность советских 
лидеров, подписание со- 
ветско - американского 
Договора по РСМД все
ляют большие надежды в 
жителей Западного Берли, 
на, У людей растет чувст
во уверенности, что новое 
политическое мышление в 
СССР сделает свое доброе 
дело — поможет добить
ся прочного мира на Зем
ле. Вместе с тем участие 
в борьбе за мир .многие 
не воспринимают сегодня 
как неотложное дело, ска
жем, как лет восемь на
зад. когда западноберлин
цы отчетливо осознавали 
нависшую угрозу. Даже 
число участников антиво
енного движения в городе 
заметно уменьшилось. 
Главными аргументами, 
притягивавшими ранее на
селение к антивоенным 
акциям, были чаще всего 
эмоции, страх. Сегодня 
необходима своего рода 
перестройка. Примеча
тельно, что костяк антиво
енного движения далек от 
пессимистских настроений. 
Эти люди стараются со
здать политический фун
дамент движения, который 
бы гарантировал эффек
тивность действий. Глав
ное — своевременно и 
масштабно реагировать на 
политические события, 
учитывая требования вхо
дящих в координационный 
комитет партий и органи
заций.

Антивоенное движение 
переосмысливает сложив
шиеся условия, тактику, 
борьбу. Этому будет по
священ предстоящий 5 
марта «стратегический се
минар», во время которо
го по-деловому будут об
суждены перспективы за
падноберлинского анти
военного движения. В За
падном Берлине планиру
ется международная встре
ча сторонников мира в 
рамках акций Дня мира 
— 1 сентября нынешнего 
года.

(АПН),
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«Растения, Напитки. Эдвроаье» — книга с таким наааани- 
ем аышла я конце прошлого года в издательстве Томского го
сударственного университета, А продавать ее начали в января 
этого. Причем покупали ее люди целыми десятками — автор 
этих строк имел возможность убедиться в зтом, когда пришел 
к университетскому книжному киоску, чтобы приобрести по
следнюю книгу Геннадия Михайлоаича Свиридонова. Книги 
его известны сейчас по всей стране и становятся библио
графической редкостью вскоре после начала их продажи. 
Кстати сказать, предпоследнюю книгу этого автора «Лесной 
огород», вышедшую в конце 1987 года, сейчас днем с огнем 
не сыщешь.

Популярность книг Свири- огромнкй материал, по расти- 
донова (а всего он написал тельным ресурсам Алтая ч 
их с полдюжины) объясняет- Западной Сибири, Он—нека- 
ся прежде всего тем. что он бинетный ученый. И, может 
на доступном для большад- быть, слово «ученый» к не- 
ства читатёлей уровне рас- му вовсе не подходит. «Уче- 
сказывает о неисчерпаемых ный» — по смыслу тот, кто 
богатствах растительного ми- учится иля, может быть, ко
ра, которому человек обязан го-то учит. А Геннадий Ми- 
очень многим. Растения да- хайлович скорее «ведун» — 
ют нам пищу, материал для тэк в старину называли лю- 
строительства жилья, лекар- Д®®- ведающих травы и еще 
ства и тысячи других полез- многое другое. Итак, Свири
ных вещей. Наконец, расте- донов — травник со степе- 
иня обеспечивают нам сами нью кандидата биологиче- 
условия существования: син- ских наук, наследник древ- 
тезируют кислород и погло- **ик «ведунов», почти под 
щают углекислый газ. Из- корень выведенных при хрн- 
давна люди представляли стианизации Pj'ch. 
себе рай в виде чудесного Сейчас Геннадий Михайло- 
сада. И Свиридонов дает нам работает в отделе кед- 
практические знания о том, ровых лесов Томского фплп- 
как использовать чудесные СССР старшим -
богатства этого земного са- научным сотрудником. Глав- 
да. ная его тема — ресурсы пи-

Наверное, нужно немного щовьтх и лекарственных ра- 
рассказать о самом авторе стений в кедровниках Сиби- 
Геннадий Михай.пович родил- Рн. их рациснальное исполь- 
ся на станции Посевной Че- зование, охрана, воспроиз- 
репановского района Новоси- водство. Наряду с научной 
бирской области в 1936 го- Работой он продолжает и ли
ду. Отец — рабочий строил тературное творчество, рабо
первый в Сибири Черепанов- над новой • научно-по- 
ский зерносовхоз. Отец на пулярной книгой. Он часто в 
строительстве потерял ногу Разговоре вспоминает слова- 
стал инвалидом, а детей в зкадемика Петрянова-Соко- 
семье было много: пять чело- что наука, не доведен-
век. Так что жизнь была не- уровня понимания на-
легкой. После войны семья Р®^^ к® «растолмаченная», 
Свиридоновых переехала в — бесполезный сухой плод. 
Бийск, Окончив там лесной ^  предназначена прино- 
техникум, Геннадий Михай- пользу людям, да и не 
лович стал работать в лес- только людям, а всему живо- 
ном хозяйстве: сначала по- миру. И это положение
мощником лесничего, а по- Свиридонов воплощает в 
том леснич1им. Так он приоб- ® помощью своих
щился к загадочному и слож-
ному миру растений, Свири- Надо сказать что есть у 
донова тянуло к более фун- р®*"® ** недоброжелатели,
даментальным знаниям,'  ̂ и пришлось оставить ла- 
он заочно оканчивает Оибир- бораторию, кот^^ой он руко- 
ский технологический инсти- ®®Д5*л ® НИИББ при ТГУ, 
тут (в Красноярске).  ̂ уйти в отдел кедровых ле-

После окончания этого ин- из-за постоянной трав.ти 
ститута, в 1970 году, начина- стороны некоторых со- 
ется путь Свиридонова в на- трудников института. «Ближ- 
уку. Под руководством Г. В. неприем-
Крылова он закончил очную объяснил свое ре
аспирантуру в биологическом ®̂®**к® Геннадий Михайло- 
институте СО АН СССР. Те- ~  ^Нельзя тратить 
ма была такая: «Северный *чзнь и время на бесплод-
Алтай, важнейшие лекарст- "Ь'® склоки». И здесь возни- 
венные и пищевые растения» мысль: а действительно
Защитился Свиридонов че- ™  кончились времена лысен- 
рез четыре года в НИИ бир- «овщины?
ЛОГИИ и биофизики при Том- ^  сторонников у
ском государственном уни- "®кк®дкк Михайловича неиз 
верситете. Последняя книга меримо бо.льше чем недоб-
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Футбол на снегу
Небольшое послесловие к турниру на призы 

газеты «Молодой ленинец» и ДФСО
у  этого турнира поряд- ных минут в трагикомич- не прочь бы позабивать 

новый номер — девятый, ном финальном матче с этот мяч и в ворота лпу- 
Девять .пет футбольные командой совхоза «Том- шх неизвестных сопепии- 
команды областного цент- ский». ков. а тут турнир да еще
ра разыгрывают призы мо- Первой среди команд и официальный В кон- 
лодежной газеты (в по- высшей лиги стал «Мано- це групповых турнноов 
следнее время читается: метр», где собрались вы- игрои! таких ' i S T
n a f  и ТФГО° и ’’чтп'’оппа' Игроки, так вд?ызг проигравшихся, сца > и ДФСО, И это спра- сказать, цвет любитель- .завистью смотревших на 
ведливо, потому что тур- ского футбола. Но цвет попе где пролопжапи сД  
НИР приобрел такой раз- цветом, а пародокс заклю- жаться^ их^бопее удачпн- 
мах и стал таким замет- чался в том, что, с точки вые сопеоннки 
ным явлением в спортив- зрения болельщика, смог- что следующего турнипа 
ной жизни города, что реть матчи «грандов» бы- ждать ещ” шл 
управлять им без специа- ло менее интересным, но тем не менее чтп 

®тало прак- чем «вторую» лигу, где бы команде собрать^'
тическш невозможно). Тур- мастерства поменьше, за- нужны поля н еше паз по 
НИР обходится приблизи- то эмоций, казуоных си- л Г к стата  на Т^х Голях' тельно в 12 тысяч, финан- туаций и просто - бесша- ^^тати, на те.х полях.

его «Растения, Напитки, Здо
ровье» имеет посвящение:

рожелателей, И они благо
дарны ему за его книги. В

сирует его ДФСО, специа- башной дворовой игры, ко- рГзи за деньги 
ЛИСТЫ все те же, кто сто- торая поистине захватыва- за аренду стадионов но 
ял у его истоков,- вете- ет, хватило с лихвой. ведь деньги птатятся и за 
раны томской команды Ходил зритель и на мат- качество а вот оно остав 
мастеров. Вот кому мож- чи с участием тех самых лято зачастзло жетать л уч  
но сказать особые слова специалистов — команда шего особенно посте сне 
благодарности за то, что ветеранов томского фут- гГпадоГ 
зимний футбол стал по бола выиграла турнир по
масштабу, массовости, на- своей группе. А. Аббасов, Так что, будет ли в ко
верное, даже превосхс- Н. Юров, И. Ясюк, В. Па- личествеином отношении 
дить лыжные забеги в по- шинин, А. Огирчук, В. Чен- прибавка турнира, пока- 
ру, когда их организацией цов, В. Боровик, В. Бу- псет время, кстати, есть
.занимались высокие ин- кач, Б. Фальковский, ®Щ® ®Дпн неиспользован-
станции. Ведь турнир на пусть простят те, кого не пый «резерв» •— школь- 
призы «Молодого Ленин- назвал, после каждого ники и учащиеся ПТУ. но 
ца» и ДФСО — только своего матча или до него ®Д®сь все упирается в то, 
часть, хотя и основная, расходились по стадионам ■'*''''® нет организатора, По- 
системы. Кроме него, про- с судейскими свистками и моему, со страниц того 
водится первенство про- секундомерами в карма- «Молодого ленинца» 
мышленных предприятий, нах. не раз звуча.л призыв к
«Буревестника»: стадион А вот этих самых ста- преподавателям фнзнуль- 
«Локомотив» организовал дионов в городе теперь туры, но ответа пока нет. 
турнир на призы героев- стало не хватать. И пото- и посзеанее' на нынрш-
железнодорожников, не му даже рост количества нем турнире побыват с
говоря уже о таком объе- команд сейчас, как ни кратковременным вп.ш- 
динении, как «Сибэлектро- странно, нежелателен. Две- хом поелставитезь Г ор 
мотор», где, как говорят, сти— как сейчас— вариант комспорта СССР с цетью' 
зимние и летние турниры оптимальный. Но это не как он сообщил изучения 
проводились, еще когда значит, что сверх этого и оаспоостианення' том 
мяч был тряпичным. На- какую-либо команду не ского опыта^ Это тоже гпо- 
верное, доля истины в примут в турнир. Их 
этом есть, потому что просто нет, а нет пото-

«Чистой и светлой памяти к®®Р™ре Свиридонова посто- 
Лидии Палладиевны Серги- пакеты и мешки с

------------  ----- сухими травами, кореньями.
Многие обязаны ему свсн.м 
здбровьем и благополучием 
Но главная идея Свиридоно-

Автор » ® ’ ’®“ ' ДД®
первый Д®ч®™п нужно преимущест-_^ DAU.un тт̂ ттг» TV пт». л

его рода признание. Но нс
сильнейшей в нынешнем му, что нет площадок и щаться"грядуад павра- 
турнире по второй лиге стадионов. Ведь как: при-

евской — славного ученогО' 
ботаника, просветителя, лю
бимого учителя, человека 
кристально чистого—трепет 
но посвящается.
Л. П. Сергиевская
учитель Свиридонова. Новы- ®®пп®̂  использовать расте 
ражеиию Геннадия Михайло- вынашивает концеп-
вича она за руку ввела его в нерушимого единства 
природу. Шесть лет он был '^Р«Р®ДЬ' и человека. Только 
знаком с ней заочно, перепи- прекратив войну с природой, 
сывался, обсуждал все свои * покорение» ее с помощью 
ботанические дела. Она хо- б®з®Д'Ч®стной техники и хи- 
тела взять его к себе в аспи
рантуру, но не успела, умер
ла.

Св1ири донов побывал во 
многих экспедициях, собргзл

грнире по второй лиге стадионов. Ведь как: при 
оказалась команда «Ро- мерно, формируется
тор» из этого объедине- команда? Собираются *лю- 
ния, хотя ей и пришлось ди погонять мяч, а, пого- 
пережить немало неприят- нявши, решают вдруг, что

ВИДЕОДИСКУССИЯ

ми, надо играть.
С. СЕРГЕЕВ.

НА СНИМКЕ А. Пауто- 
ва: команда «Манометр».

мин, может че.!10век обрести 
право жить счастливо на зем
ле.

В. ФЕФЕЛОВ.
журналист.

Какие кассеты следует 
«крутить» в видеотеках? 
Четкого ответа, видимоч 
сразу не найдешь... Помочь 
ответить на этот вопрос мо
жет информационно-.методи- 
ческий центр .молодежного 
хозрасчетного объединения 
«Темп» обкома ВЛКСМ. 
Он понглашаг-т всех жела-

обсуждение а.мериканской 
.’leHTn, «Д-.-ВНТ1) с гю.юпип; й 
недсмь». Это —, фильм о 
.1К бви.ющих принять участие в

заседании дискуссионного
вндеоклуба «Трибуна». Оно Проехать в «Факел» 
будет проходить 26, 27 и 28 можно автобусами .Vq-Vs ю , 
февраля в 18 часов и в 20 11, 1 2 и  троллейбусом ,\о 4 
часов 30 минут в видеозале до остановки «>'л. Косаре 
Дома культуры «Факел», ва».
Здесь 120 мест, установлено Ждем вас на прг]с.мотре,
два цветных телевизора.
Предполагается просмотр и С. СКРЯБИН.

АДРЕС БЕДЫ

Обугленная комната с (|)анерой в окне...
За прошедший год в городе горели 17 общежитий, в том 

числе 9 — студенческих, а из них 6 — политехнического ин
ститута. Ущерб от. пожаров вроде бы невелик — 8,5 тысячи 
рублей. Но есть жертвы.

Студенты из соседней ком- ки с пожарными принадлеж- нат, как несложно догадать- 
наты рванули дверь, когда ностями, беспорядочные пуч- ся, скоро будут вытребова- 
в воздухе запахло гарью, ки электропроводов, само-, ны обратнои,  значит, мы 
Огонь охватил одну стену, дельная проводка, нередко уподобляемся дитяти, кото- 
вытянувшись линией до ок- чуть не лейкопластырем рое, желая достать надоев- 
на. Особенно ярко горело у схваченная, и, конечно, всю- шую муху, бьет по месту, 
входа. Пламя бросились ту- ду п.литки, калориферы, утю- где только что она была,’ 
шить, но для полуторагодо- ги, чайники, пользование ко- Не хочется ирони-
валого ребенка, оставлеяно- торыми в комнатах правила- зировать. Хочется, что- 
го в кроватке без прцсмот- ми пожарной безопасности бы администрация ТПИ па
ра, было поздно. запрещено. Запрещеро, по- конец вызволила общежитие

— тушить тоже видимостью?
Директор студгородка уни

верситета В. И, Былин дал 
команду расселить заочников 
с геолого - географического 
на чемоданных нарах каме
ры хранения в подвале об
щежития по ул. Лыткина. 12. 
Там они и спят, и курят. А 
выход из подвала один, а в 
подвале ведется ремонт, идет 
сварка...

Ни в одном общежитии из 
тех, где мы были, комен
данты не ведут среди жиль
цов профилактической, про
тивопожарной агитации, толь-

...Из освещенного коридс- считается, что там, ФТФ (где был пожар) из це- ко в одном нашлись соот
ра видны черные потолок и заходим, электро- пи ремонтов, которые сменя-
стены, окно, заколоченное ® исправности, в на- ют друг друга без видимого
гЬянРппй Пттлгпя тпнрт vnnn личии оытовые комнаты И Эффекта. Если бы главный
Х Т ' '« О т е ? 7 о ? о в и Г я \ Т  батареи. Если бы шженер института И К
чямрну TVT жб ня '5ТЯЯСР ак... 1у1арц I и проректор по АХЧ
матПышла по хозя й ствуй ’ очередь, тоже Н. М. Глушко сами жи.та
рассказывает комендант об- ® здесь, такого, вероятно, не
щежития ТПИ по ул. Верши- '"чртнина 4 8 — вот таку них сто- ® кухне Нет розеток на Есть разные руководители
яла кроватка, рядом' обогре- вольт, а электроплиты постоянных служб. Началь-
ватель. От него загорелась режущихпеленка» комнатах холодно, и вот да- инструментов Н. Г. Лысенко

же щель в стене, и что неде- — остряк. На многочислен- 
Уже полдня мы ходим по лю этаж сидел без света, и ные просьбы коменданта ра-

общежитиям. Они разные — что до нас тоже ходили ко- бочего общежития по улице
студенческие и рабочие, со миссии,., Котовского, 6. выдать накс-
сносными условиями и сов- И мы начинали чувстве- нец добротное противопо-
сем отвратительными. Но вать себя участниками неко- жарное оборудование посо-
везде одно: закрытые и за- его ритуала, потому что пли- ветовал перед проверкой:
хламленные черные выходы, ты и обогреватели, которые «Выстави для вида, какое
разукомплектованные яици- выносились нами из ком- есть». А если завтра пожар

ветствующие материалы и 
инструкции. А что толку?

— Ребята, представьте, 
что у вас в общежитии по
жар. Дверей в коридорах 
нет, значит дым распростра
нится быстро. В коридор 
выйти нельзя — высокая 
температура, будет ожог лег
ких. Как поступите?

Снисходительная улыбка и 
как маленьким: «В окно
выпрыгнем».

— Ну а с пятого, девято
го этажей?

Улыбка длится как приз
нак вечного оптимизма: «А  
с чего вы взяли, что мы до
пустим пожар?». И при этом 
самодельный калорифер в

пяти сантиметрах от тюлевой 
занавески, плитка с откры
той духовкой пря.мо на полу, 
провода, упрятанные прямо 
под половое покрытие.

Между прочим, когда tv 
шили комнату, на ул. Верши
нина, 48, пожарный кран на 
лестничной клетке оказался 
неисправным, вода на кух
нях девятого и восьмого эта
жей шла плохо, телефон-ав
томат внизу не работал, а 
отец погибшего ребенка, как 
это ни страшно, не сразу 
среагировал на замечание о 
том, что на этаже пахнет 
дымом (думал, что загорел
ся .мусоропровод, как это 
случалось не раз). Все эти 
обстоятельства в сумме стои
ли жизни .маленькому чело
веку, и думать об этом, к 
сожалению, поздно, когда пе
ред тобой — уже обугленная 
комната с фанерой вместо 
окна...

В. НАЗАРОВ, 
старший инженер пожар

ной части М  2;
В. КРАСНОКУТСКИИ, 

инспектор пожарной ча
сти;

А. МИРГОРОДСКАЯ, 
наш нешт. корр.

Телевидение
СУББОТА, 25 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —• 
«Наш сад». 9.05 — «Самая
маленькая большая страна». 
Телеочерк о Кувейте. 9.55 — 

Земля. Вселенная». 
10.JO -- «в странах социализ- 
.ма». 11.25 — «15 минут из
лшзни женщины». 11,40 — «В 
мире животных». 12.40 — 
Мультфильмы. 13.10 — «Сегод
ня в мире». 13.25 — Фильмы 
г участием народного артиста 
СССР А. Папанова. «Белорус- 
®иий вокзал» («Мосфильм», 
1970 г.). 15.00 — «Разговор по 
существу». О встречах канди- 

а народные депутаты СССР с избирателями, 16.15 
"Т, «Спорт для всех». 10,30 — 
«Музыка в эфире». 18.30 — 
«9-я студия», 19.30 — Кино
панорама. 21.00 — «Время». 
‘ 1-35 Т -  «Оранжевый микро
фон», 22.50 — Спутник теле- 
зритмя, 23.10 — Новости. 23.15 

«Валерий Леонтьев в Луж- 
Эстрадная программа.инках»

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «СелЬский час» 
9.15 — «Державы вечная лю
бовь. Московский Кремль» 
ФИЛЬМ 5-й — «Оружейная па
лата». Фильм 6-й — «Искусот 
во русского ювелира». 10.15—' 
«Единица о обманом». Художе
ственный фильм для детей с 
субтитрами. 11.30 — Прогресс 
Информация. Реклама, о  но
вейших технологиях стран За
падной Европы. 12.15 — к 
Дню образования Грузинской 
ССР. Документальные теле
фильмы «Мы — шахтеры» 
«Возвращение чемпиона». Гз.об
— Хоккей. Чемпионат СССР 
«Химик» —«Динамо» (Москва)’ 
14.45 — «Телевизионный му
зыкальный абонемент», 15.35
— А. Гилязов «Три аршина 
земли». Фильм-спектакль Госу
дарственного академического 
Татарского драматического те
атра им. Г. Камала. 17.45 — 
Премьера документального 
фильма «Временщики». 18.00— 
Мультфильмы. 18.30 — «Теле
визионное знакомство». Юрий 
Никулин. 20.00 —- «Спокойной

шестнадцати и старше». 21.00 
— «Время». 21.35 — Лыжный 
спорт. Чемпионат мира, 30 км. 
Женщины.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с 

■прояснениями, временами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 7— 12 .метров в 
секунду, температура 8— 
13, в Томске 8 — 10 граду
сов мороза,

26 И 27 февраля — об
лачно с прояснениями, уте- 
стами слабый снег, с.забые 
метели, ветер западный. 7 
— 12 метров в секунду, 
температура ночью 15— 20, 
местами до 28. днем 26-го 
6 — 11, местами до 16, 27-го 
13 — 18 градусов мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.ночи, малыши!» 20.15 — «...До

т
Театр
ДРАМЫ

25 февраля. «Ах, этот стран
ный мир театра...» — ig.

26 февраля. «Ну, волк! Ну, 
молодец!» — 12, «Миссис Пай
пер ведет следствие» — 19

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
26 февраля. «Сыщик, или 

Нинто» — 12, 15. «Эмигранты»
- 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
26 февраля. «Было или не 

было» (часть 2-я) — 19.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

УНИВЕРСИТЕТА
25, 27 февраля. «Дурацкая 

жнзнь* — 20-30. Те.л. 3-21-63.

В
Кино

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

20 февраля. «Куда доскачет 
ранняя пташка» — 11. «Лю
бовь выигрывает» (две серии) 

- 8-30, 13-30, 16, 18-30, 21.
имени М. ГОРЬКОГО 

26 февраля. «Одиночка» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. «Шаг» (две се
рии)—8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 
21. «Хау ду ю ду» — 10. 11-10, 
12-20, 1.3-.30, 14-40, 15-50, 17.
18-10, 19-20, 20-30, 21-40. 

«ОКТЯБРЬ»
26 февраля. «Шаг» (две се

рии) -8 -4 0 , II, 13-30, 16,18-30, 
21. «Большие маневры» — 9, 
И. «Меня зовут Арлекино» 
(зле серин)— 13-30, 16-10, 18-40, 
21-10. .Мультсборник «Волшеб
ное кольцо» — И.

«ПИОНЕР»
26 февраля. Му.льтсборник 

«Доверчивый дракон» — 9, 
10-40. Му.зьтфильм «Ловушна 
для кошен» — 1Q-20,- 14-10, 16, 
17-50, «Четверо друзей» (две 
серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
26 февраля. «Узник замка 

Иф» (две серии) — 9. 11-30,14, 
10-,30, 19, 21-30. «Рэгтайм» — 
(ЛВС серии)—9, 11-30, 16, 18-30, 
21, Мулы-сборник .- 14.

«СИБИРЯК»
26 февраля, «Бал сказок» —

9-20. «Румба» — 11, 13-30, 15,
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД..
25 февраля. «Оранжевый до

ждик» — 13, 13. «Румба» —
17, 19, 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

26 февраля. «Окно спальни»
(две серии) — 14.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

26 февраля, Мультсборник 
«Веселый .детектив» — 10-20. 
«Воры в законе» — 12, 14, 16,
18, 20.

ВНИМАНИЕ! 
НОВАЯ ФОРМА 
ОБСЛУЖИВАНИЯ, 

УВАЖАЕМЫЕ 
КНИГОЛЮБЫ!

Специализированные бу
кинистические ' магазины 
№ 6 «Букинист» и № 14 
«Книжная находка ■> покупа
ют и продают книги повы
шенного спроса по договор
ным ценам.

Напоминаем адреса мага
зинов:

«Букинист» — ' пер. Ба- 
тенькова, 5, тел. 2-49-23;

«Книжная находка» — 
пр. Кирова, 59. тел. 4-40-25,

Томский облкниготорг.

Учебно-курсовой комбинат 
управления торговли и об
щественного питания совме
стно с ЦУМом, горпро.мтор- 
гом, райпищеторгами ПРО
ВОДЯТ НАБОР на курсы 
цродавцов непродовольствен
ных и продовольственных 
товаров со сроком обучения 
6 месяцев.

Начало занятий— 1 мар
та.

За время обучения выпла
чивается стипендия.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пер. Сакко, 2, от
делы кадров ЦУМа, гор- 
промтбрга, райпищеторга. 
Справки по телефонам: 
2-12-85, 2-12-93, 2-64-96,
2-23-66, 3-44-91, 2-40-21,
2-60-55, 3-15-09.

Издательство «Красное 
знамя» МЕНЯЕТ автомо
биль «УАЗ-469» в хоро
шем состоянии на «УАЗ- 
3741-01 ■> (фургон).

Здесь же требуется во
дитель I, II классов на ав
томобиль «ЗИЛ-130».

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103. Тел. 1-43-27, 1-45-14, 
1-40-06.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Приближается весенний праздник — Международ

ный женский день!
Хочется напомнить, что переводы, бандероли, посыл

ки и поздравительные открытки следует отправлять за
благовременно. Прием праздничных поздравительных 
телеграмм с указанием срока вручения прекращается 
о марта. Прием местных поздравительных телегралш 
с указанием срока вручения прекращается 6 марта.

При отправлении телеграмм указывайте номер отде- 
-1ения связи. Ваши посылки и другие почтовые отправле
ния (переводы, бандероли, посылки) быстрее дойдут по 
назначению, если вы укажите шестизначный почтовый 
индекс предприятия связи, доставляющего почту адре-

Нужный почтовый индекс вы можете узнать в лю
бом отделении связи Томска. В обратном адресе почто
вого отправления просим указывать индекс обслужива
ющего вас отделения связи.

Томский почтамт.

Томское бюро путеше
ствий и экскурсий пред
лагает томичам и жите
лям области совершить 
путешествие на турист
ско-экскурсионном поез
де «ТОМСК» по марш
руту:

ТОМСК — СМОЛЕНСК — МИНСК — БРЕСТ —
Ка у н а с  — Ка л и н и н г р а д  -  ри гл

— ТАЛЛИНН — ЛЕНИНГРАД — НОВГОРОД __ ЛЕ
НИНГРАД -  ТОМСК -  с 4 ло 22 апре.чя Стоимость 
путевки — 274 рубля,

В стоимость путевки входят проезд в купейных ва
гонах, питание в ресторане, экскурсионное обслуживание, 

Иногородние могут перечислить деньги на расчет
ный счет ЛГв 608915 в облуправлении Жилсоцбанка го
рода Томска и дать телеграмму о том, что перечислены 
деньги, указав свой домашний адрес.

Подробную информацию можно получить по anoeev 
г. Томск, пр. Ленина, 59. Телефоны 3-14-21, 3-24-92! 
Остановка транспорта «Университет»,

Советский РК (КПСС, администрация й обществен
ные организации горплодоовощторга

ОБЪЯВЛЯЮТ КОНКУРС
на замещение должности директора овощной базы 

№ 2 горплодоовощторга.
Требования к претендентам: образование — торгово- 

экономическое или инженерно-экономическое, стаж рабо
ты в руководящей; должности — 2—3 года.

Заявление-анке’Га:
Прошу принять меня в число претендентов на заме- 

щение вакантной должности директора овощной базы 
№ 2 горплодоовощторга. Фамилия, имя, отчество, год 
рождения, партийность, образование, место работы, дол
жность, стаж работы, семейное положение, домашний 
адрес, телефон. Прочие сведения, которые считаете н у ж 
н ы м  сообщить. . . . ‘

Претенденты должны заполнить анкету и, отправить 
ее по адресу; 634050, Томск, ул. Ватенькова] о, Совет
ский райком КПСС. Более конкретную информацию о 
конкурсе можно получить по телефонам 3-49-78, 1-27-38,

ВЫПУСКНИКИ СРЕДНИХ ш к о л , ТЕХНИКУМОВ 
и  ПТУ!

Машиностроительный факультет Томского политех
нического |инстнтута приглашаёт вас на

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ»
28 (|)евраля, в 15 часов, в актовый зал главного коп- 

пуса ТПИ (пр. Ленина, 30).
Ведущие ученые и преподаватели ответят на ваши 

вопросы, ознакомят со специальностями факультета и 
будущими местами работы выпускников. Вы сможете 
посмотреть учебные и научные лаборатории, а также ро- 
ботоцентр факультета. Дополнительную ин(|юрмацию о 
специальностях инженеров-машиностроителей вы полу
чите в профцентре ТПИ (123 аудитория главного кор 
нуса).

Справки по телефону 99-26-16.
Приемная комиссия МСФ.

Томское областное обще
ство любителей собаковод
ства напоминает всем вла
дельцам \спортивно«служеб 
ных, декоративных и беспо
родных собак, что, в соот
ветствии с правилами со
держания животных, они 
обязаны зарегистрировать 
своих собак в ТООЛС по

Коллектив роддома № 1 
выражает глубокое соболез
нование врачу Г. М. Шипи- 
цыной по поводу смерти 
мужа

ШИПИЦЫНА 
Николая Дмитриевича.
Вынос тела — 25 февра

ля, D 12 часов (УЛ. Новго
родская, 44, кв, 60),

Коллектив То.мскогЬ ПТО 
«Медтехпика» выражает г.пу- 
бокое соболезнование Л. Е. 
Старцевой по поводу смер
ти отца, персонального пен
сионера, ч.тена КПСС, вете
рана труда,

ГРЯЗИНА
Евгения Павловича,

последовавшем 23 февраля.

Администрация, общест
венные организации по 
«Томскгорпрокатразно б ы т» 
выражают искреннее собо- 
-чезнование семье и род
ственникам по поводу смер
ти ветерана войны и тру
да, члена КПСС о 1940 года

СИДОРОВА
Николая Алексеевича.

Коллектив Томского лесо
технического технику.ма вы
ражает глубокое соболезно
вание преподавателю А. Л .  

Завадовокому по поводу 
смерти матери

ЮШКОВОЙ
Антонины Фоминичны.

НАШ  А Д Р Е С  '■ ~
-------- И ТЕЛЕ«РОНЫ
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора - 
1-08-52. 1-37-05 
Ответстаенный еенротарь 
1-32-34
Секретариат —
«-46-20
Отдел партийной жизни 
*-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-%-бв. 1-27-68:
Отдел нефтегеелегии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел ~  
1-«-75. 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-55

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел 
стеа и быта —

советского строитель' 
36-58, 1-26-80

Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
О'г^^ел^фотоиллюстраций —
Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент е 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Индекс 54200
Типография издательства «Краенро знамя» 

634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1 
Газета печатается офсетным способом

К30411:3.
выходит 300 раз в году.

1 2

адресу; ул. Советская, 18-6, 
Б1>емя приема посетителей 
— ежедневно, кроме вос
кресенья и понедельника, с 
16 до 20 часов, телефон 
3-07-28.

Желающим . приобрести 
щенков следует обращаться 
по этому же адресу.

Зака:) -Nb 47.
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